

TESTIMONIO DE SILENCIO

¡Stop al genocidio de Gaza, a los crímenes de Guerra y a la invasión Rusa de Ucrania!

Órgano de Expresión y Memoria de las Víctimas del Terrorismo del País Vasco



EL CONGRESO RINDE SU HOMENAJE ANUAL A LAS VÍCTIMAS DEL TERRORISMO

Se cumplen 25 años del asesinato de Jesus María Pedrosa

El Lehendakari reivindica una memoria completa

Covite señala que estrategia de pactos judiciales con ETA y su entorno favorece su impunidad

Gogora realizará por primera vez una exposición sobre los GAL

La Consejera de Justicia reitera su condena ante la tortura



ERMUA RECUERDA A SOTERO MAZO Y A MIGUEL ÁNGEL BLANCO

EDITORIAL

En Euskadi es tiempo de memoria y convivencia; es tiempo de respeto a los derechos humanos y de desterrar el odio para mirar con esperanza a un futuro en el que se conviva sin que nos importe las ideas de nuestros semejantes.

La etapa negra de la violencia política y el terror, que el paso del tiempo va borrando, especialmente entre quienes no han sido víctimas de la barbarie, debe quedar definitivamente atrás. Pero para superar ese enorme trauma que como sociedad hemos padecido durante décadas por causa del terrorismo, que lo invadía todo, es preciso hacer memoria y recordar para aprender; para hacer autocrítica de lo que nunca debió suceder. Persecución, hostigamiento, señalamiento y aislamiento social; extorsión, secuestro, asesinato y su posterior intento de justificación. Todo ello impulsado por el odio político; por el afán de unos pocos de dividir a la sociedad vasca y de propiciar el caldo de cultivo para una sociedad violenta e inhumana, en aras de su propio beneficio político. Aunque el terrorismo dejó de matar, el odio continúa en Euskadi, según en que zonas, con mayor o menor intensidad y, desgraciadamente, el discurso político continúa radicalizándose. Por ello, no queda otro remedio que fomentar la educación de los jóvenes, pero también la sensibilización de toda la opinión pública en favor de convivencia y del respeto a la dignidad humana.

Una forma de hacerlo puede ser a través de la memoria. Fomentándola y recordando cada una de las violaciones de los más básicos derechos humanos que se han cometido en Euskadi durante ese negro túnel de terror, vengan de donde vengan. Una educación en valores humanos que es hoy más necesaria que nunca porque no podemos olvidarnos de la ola de guerras y violencia que asola al mundo; ni mirar para otro lado cuando vemos con estupor el genocidio que está cometiendo Israel contra el pueblo de Gaza. Haber sido víctima de una agresión terrorista no le da ningún derecho a infringir todas las leyes internacionales, y mucho menos a cometer un auténtico genocidio contra la población palestina, asesinando incluso a personas inocentes cuyo único afán es no morir de hambre. Sin embargo se dispara contra ellos, se impide la llegada de alimentos y se les roba su tierra. Algo parecido sucede en Ucrania, atacada sin piedad por el gigante Ruso que no soporta el estrepitoso fracaso histórico de su modelo económico y social. Hoy más que nunca hemos de apostar por la paz y la convivencia, aquí y en todo el mundo y jamás ponemos "de perfil".

Kepa Pérez (Director)

Director: Kepa Pérez
Colaboradores: Mikel Elgeta Sasiain, Roberto Castro, Elena Martínez, Javier San Pedro.
Diseño: Cristina Ruiz Unionabarrenetxea.
Fuente: Agencias de noticias.
Depósito legal: BI-2564-03
Edita: ADDH
Teléfono: 94 4752883 - 688852212
 C/ Clara Campoamor, N° 8-2º izda. BILBAO
 C/ Catalina de Erauso, 16-3º A-SAN SEBASTIÁN
web: www.addhasociacion.org.es



A.D.D.H.
 Asociación para la Defensa de la Dignidad Humana
 Giza Duintasunaren Aldeko Elkarte



EUSKO JAURLARITZA
 GOBIERNO VASCO

JUSTIZIA ETA GIZA
 ESKUBIDEEN SAILA
 DEPARTAMENTO DE JUSTICIA Y
 DERECHOS HUMANOS

-SUMARIO-N° 88 Septiembre-2025



Gogora realizará por primera vez una exposición monográfica sobre los GAL.....3
 María Jesús San José recuerda que las cárceles deben ser lugares de segundas oportunidades.....4
 El Ministerio del Interior concede las medallas al mérito a la Seguridad.....5
 El Lehendakari reivindica una memoria competente para que las futuras generaciones no comentan los errores del pasado.....6
 UPN reclama que la apología del terrorismo y el "cuto a ETA" sea causa legal de disolución de asociaciones.....7
 Covite documenta 27 actos de apoyo a ETA en el primer semestre del año en Navarra.....8
 Málaga inaugura el salón de actos "José María Martín Carpena".....10
 La Audiencia Nacional procesa a "Josu Temera".....10
 La Audiencia Nacional seguirá investigando el asesinato del juez Querol.....11
 Tras pactar con la Fiscalía son condenados a dos años "Kubati" y 5 acusados más por organizar 120 "ongi etorris".....12



Covite denuncia que "la estrategia de pactos judiciales con ETA y su entorno favorece la impunidad".....13
 Se cumplen 25 años del asesinato del concejale popular Jesús María Pedrosa.....14
 La AN cita como investigados a dos ex-jefes de ETA por el asesinato de Pedrosa.....16
 La Consejera de Justicia reitera su condena ante la tortura y expresa su cercanía a las víctimas.....17
 Sangüesa rinde homenaje a Julián Embid y a Bonifacio Martín en su 22 aniversario.....18



El Gobierno Vasco rinde su homenaje anual a los agentes de la Ertzaintza asesinados por ETA.....20
 El PP recuerda en Durango a Jesús Mari Pedrosa en su 25 aniversario.....21
 Oviedo acoge el Día de las Víctimas del Terrorismo en la Policía Nacional.....24
 El Congreso rinde su homenaje anual a las víctimas del terrorismo.....30
 La Junta de Castilla y León rinde homenaje a las víctimas del terrorismo.....32



El Parlamento de Navarra inaugura una placa en memoria de los asesinados por ETA.....33
 Homenaje en Madrid a Miguel Ángel Blanco.....36
 Vitoria-Gasteiz rinde homenaje a Miguel Ángel Blanco en su 28 aniversario.....39
 Ermua recuerda a Miguel Ángel Blanco y a Sotero Mazo y reivindica la memoria como "mejor antídoto contra la indiferencia".....42
 La Guardia Civil rinde homenaje en Madrid a sus agentes asesinados por ETA y los Grapo.....47
 La Ertzaintza homenajea a Mikel Uribe Urkia con motivo de su 24 aniversario.....49
 Málaga rinde homenaje a José María Martín Carpena en su 25 aniversario.....49
 Leiza rinde homenaje a José Javier Múgica con motivo de su 24 aniversario.....51



GOGORA REALIZARÁ, POR PRIMERA VEZ, UNA EXPOSICIÓN MONOGRÁFICA SOBRE LOS GAL EN OTOÑO

El 25 de septiembre se cumplen 40 años del atentado del Hotel Monbar (Baiona) perpetrado por los GAL, donde murieron cuatro personas, miembros de ETA. En este contexto el Instituto de la Convivencia y los Derechos Humanos -Gogora, va a realizar en octubre, en el centro cultural Ernest Lluch, de Donostia, una exposición monográfica y un coloquio sobre la organización terrorista GAL y el atentado cometido en Monbar perpetrado el 25 de septiembre de 1985.

El director del Gogora, Alberto Alonso, explica que pretenden realizar muestras de "diferentes tipos de atentados, diferentes tipos de violaciones de derechos humanos que puedan servir de paradigma" para generar debate en la sociedad. Alonso recuerda que ya se hizo una exposición sobre el atentado a la cafetería Rolando de Madrid en 1974, en el que murieron 13 personas y hubo más de 70 heridos, con el título de 'Rolando 2:15 2:45. 50 años de la primera masacre de ETA'. En esta línea, señala que han considerado "interesante" el caso del atentado de Monbar en Baiona cometido por los GAL, que él creía que era "más conocido", pero que parece que "ha quedado un poco condenado al olvido".

"Nos parecía muy importante poder hacer una exposición, y normalmente después de esa exposición, ya lo hicimos también en el caso de Rolando, lo que hacemos es aprovechar esa jornada como excusa para hacer una mesa redonda, para escuchar expertos, pero también, por supuesto, para escuchar a las familias".

El director de Gogora señala que "es muy importante, desde



luego, reconocer la condición de víctima, reconocer a sus familias, decirles que el dolor causado fue absolutamente injusto, que nadie tenía derecho a decidir sobre las vidas de aquellas personas". "Y, por el otro lado, también el decirles y el pedirles perdón por el silencio institucional y social de estos 40 años" (del atentado)".

En su opinión, si se quiere hablar de convivencia, "es fundamental ser capaces de extraer lecciones de eso que pasó", de explicar a la sociedad y a los jóvenes "los mecanismos de odio, de polarización política que llevaron a esto".

"En el caso de los GAL, uno de los parámetros que teníamos en cuenta era que, en estos 40 años, apenas había hablado de ellos y que había una injusticia añadida ahí, que era esos 40 años de silencio", explica.

LA "TOLERANCIA" ANTE PANCARTAS DE PRESOS DE ETA SUPONE "UNA DEJACIÓN EN LA DEFENSA DE LA CONVIVENCIA"

El diputado general de Álava, Ramiro González, denunció que la "tolerancia" respecto las pancartas de presos de ETA, sobre las que afirmó que "agreden" a las víctimas y "ofenden" a la mayoría de la sociedad, supone "una dejación de la defensa de la convivencia".

Ramiro, a través de un mensaje en su cuenta en una red social, se refirió a la denuncia realizada por la Fundación Fernando Buesa Blanco sobre la aparición, en el recinto de las 'txosnas' de las fiestas de Vitoria-Gasteiz, de pancartas "de apoyo" a los presos de la desaparecida organización terrorista ETA.

"Ni me acostumbro ni asumo con normalidad la ocupación de la calle y el espacio festivo con mensajes que agreden a las víctimas y ofenden a la mayoría de la sociedad", afirmó el diputado general de Álava, quien denunció que estas pancartas y mensajes "se han convertido en parte de nuestro paisaje", y que "se toleran por evitar la confrontación".



No obstante, recordó que "esa tolerancia supone también una dejación de la defensa de una convivencia en la que debemos haber todos desde el respeto". En este sentido, subrayó que "no hay respeto cuando se agrade a las víctimas ensalzando a los victimarios".

LA CONSEJERA DE JUSTICIA Y DERECHOS HUMANOS RECUERDA QUE "LAS CÁRCELES NO DEBEN SER ESPACIOS DE CASTIGO, SINO LUGARES DE SEGUNDAS OPORTUNIDADES"

San José inauguró en San Sebastián un curso de verano en el que se abordaron los programas especializados de tratamiento que se desarrollan en las prisiones como herramientas de reinserción social.

La consejera de Justicia y Derechos Humanos del Gobierno Vasco, María Jesús San José, recordó el jueves 17 de julio que "las cárceles no deben ser espacios de castigo, sino lugares de segunda oportunidad", y aseguró que "la seguridad no se contradice con la humanidad, sino que se fortalece cuando trabajamos por la reintegración y la inclusión social".

San José inauguró en San Sebastián el Curso de Verano 'Los programas especializados de tratamiento en prisión como herramienta fundamental de reinserción social', una cita en la que, por espacio de dos días, expertos del ámbito penitenciario y de entidades del tercer sector abordarán los programas especializados de tratamiento que se desarrollan en las prisiones como herramientas de reinserción social.

Durante su intervención, la consejera defendió una visión transformadora del sistema penitenciario basada en el respeto a los derechos fundamentales, la atención individualizada y la reintegración como objetivo esencial de la pena. San José ha recordado que la reinserción no es una aspiración simbólica, sino "una obligación legal, ética e institucional".

En este sentido, subrayó la importancia de dotar a los centros penitenciarios de programas efectivos que permitan a las personas privadas de libertad reconstruir su proyecto de vida. "La reinserción no es una meta abstracta, sino un proceso concreto que se construye desde múltiples dimensiones: trabajo remunerado, formación profesional, educación reglada e intervención personalizada", señaló.

San José anunció que el Gobierno Vasco reforzará en los próximos meses los equipos profesionales que desarrollan estos



programas en los centros penitenciarios, con un incremento tanto cuantitativo como cualitativo. Se incorporarán nuevos perfiles especializados, como educadores sociales titulados, que se sumarán a los ya existentes en psicología, derecho o trabajo social. Esta ampliación comenzará este mismo otoño en los Centros Penitenciarios de Araba y Bizkaia, y se extenderá posteriormente con la apertura del nuevo centro de Zubieta, en Gipuzkoa. La consejera de Justicia y Derechos



Humanos cerró su intervención defendiendo el modelo penitenciario propio impulsado tras la asunción de competencias por parte del Gobierno Vasco: "La seguridad no se contradice con la humanidad. Se fortalece cuando trabajamos por la reintegración y la inclusión social. Apostar por el tratamiento especializado es una apuesta por una justicia restaurativa, rehabilitadora y transformadora".



EL MINISTERIO DEL INTERIOR CONCEDE LAS MEDALLAS AL MÉRITO A LA SEGURIDAD

El ministro del Interior, Fernando Grande-Marlaska, ensalzó el jueves 19 de junio el legado de Alfredo Pérez Rubalcaba como "servidor público y hombre de Estado", ya que como titular de esta cartera y en sus diferentes responsabilidades en el PSOE "sabía lo que tenía que hacer en beneficio de la sociedad". "Sabía lo que es la separación de poderes como algo importante para una democracia realmente seria", indicó.

Marlaska se expresó de esta forma tras entregar a título póstumo a Rubalcaba, el ministro del Interior con el que ETA puso fin a su actividad terrorista, la Gran Cruz al Mérito de la Seguridad, unas condecoraciones creadas el 18 de febrero de año para recompensar las actividades o acciones en aras de la seguridad pública realizadas con un nivel de exigencia y entrega superior al obligado y con el más alto grado de compromiso con el servicio público.

También fueron condecoradas varias víctimas de la organización terrorista, Rafael Pérez y otros tres exsecretarios de Estado de Seguridad.

El titular del Interior reconoció ante la viuda de Rubalcaba, Pilar Goya, la importancia que tuvo para él que el exministro acudiera a su toma de posesión del cargo en 2018. "Ha marcado a mucha gente y seguirá marcando a mucha gente; su recuerdo seguirá como el de todas las víctimas del terrorismo. No podemos perder la línea que nos marca la decencia y la dignidad", señaló.

La viuda de Rubalcaba agradeció el reconocimiento del Ministerio del Interior con unas palabras de recuerdo a las víctimas de ETA y a los "extraordinarios servidores públicos" que hicieron frente al terrorismo y siguen trabajando para garantizar la libertad. "La seguridad es una condición necesaria para la libertad y el respeto a la ley clave como soporte de la democracia", señaló.

Las Medallas al Mérito a la Seguridad se entregaron, en su primera edición, en una ceremonia en la Galería de Colecciones Reales de Madrid después de que el martes 17 de junio el Consejo de Ministros diera luz verde a la propuesta del Ministerio del Interior. De esta forma, se ha reconocido a título póstumo con la Gran Cruz de la Orden del Mérito a la Seguridad a Alfredo Pérez Rubalcaba, destacando Interior que en su etapa al frente



de ese departamento entre 2006 y 2011 "lideró importantes avances en la lucha contra el terrorismo y la violencia de género, así como una sustancial mejora de la seguridad vial".

También se concedió la medalla de oro a Rafael Pérez y a otros tres ex secretarios de Estado de Seguridad: Ricardo Martí Fluxá, Antonio Camacho Vizcaíno -que luego fue ministro del Interior- y Ana Botella Gómez.

En esta primera edición de las condecoraciones impulsadas por Fernando Grande-Marlaska también se hizo entrega de diversas medallas de plata a policías asesinados en atentado terrorista, entre ellos para María José García Sánchez, inspectora jefa de la Policía Nacional y la primera y única mujer del cuerpo asesinada por ETA.

El resto de uniformados víctimas de ETA condecorados por Interior fueron el guardia civil Juan Manuel Piñuel Villalón, el mossos Santos Santamaría Avendaño, el sargento mayor de la Ertzaintza Joseba Goicoetxea Alsa, el teniente coronel retirado del Ejército y exjefe de la Policía Foral de Navarra José Luis Prieto García y el agente de la Policía Municipal de Madrid Jesús Rebollo García. Otros galardonados con la Medalla de Plata al Mérito a la Seguridad fueron Pere Navarro Olivella, director general de Tráfico entre 2004 y 2012 y desde 2018; Mercedes Gallizo Llamas, que fue directora general de Instituciones Penitenciarias e impulsora de la conocida como 'vía Nanclares' -de encuentros entre presos de ETA y sus víctimas-; la exconsejera de Justicia y de Interior de la Generalitat Valenciana Gabriela Bravo, y la periodista Sagrario Ortega.



EL LEHENDAKARI REIVINDICA UNA MEMORIA COMPLETA PARA QUE LAS FUTURAS GENERACIONES NO COMETAN LOS ERRORES DEL PASADO

El Instituto de la Memoria, la Convivencia y los Derechos Humanos Gogora promoverá la creación de una escultura fundiendo material bélico, recuperado de las prospecciones, para recordar y homenajear a las víctimas de la sublevación militar y la dictadura franquista.

El Lehendakari Imanol Gradales presidió el miércoles 9 de julio la reunión del Consejo de Dirección del Instituto de la Memoria, la Convivencia y los Derechos Humanos Gogora, que se celebró en Bilbao. Previamente, el Lehendakari conoció el trabajo que se está realizando para la apertura de un nuevo espacio expositivo 'Gogoragunea', para dotar a la sociedad vasca de una herramienta divulgativa.

Precisamente ese ha sido el mensaje que el Lehendakari ha querido lanzar ante el Consejo, la necesidad de seguir trabajando por una memoria completa, sin olvidos, que recuerde a las víctimas de quienes conocieron "el infierno en vida". Un objetivo al que contribuirá, dijo Imanol Pradales, el nuevo espacio 'Gogoragunea', que nace con la pretensión de que las futuras generaciones conozcan la historia del pasado de Euskadi como garantía de no repetición.

Imanol Pradales estuvo acompañado por la consejera de Justicia y Derechos Humanos, María Jesús San José; la viceconsejera de Derechos Humanos, Memoria y Convivencia, Arriñu Marañón; el director del Instituto de la Memoria, la Convivencia y los Derechos Humanos, Alberto Alonso; y la directora de Derechos Humanos y Atención a Víctimas, Ainhoa Zugasti.

En la reunión se acordó la composición de la Comisión Técnica de medidas de reparación de carácter económico. La Ley 9/2023 de Memoria Histórica y Democrática de Euskadi contempla que esta comisión técnica presentará un estudio que describa el conjunto de medidas de reparación de carácter económico existen-



tes dirigidas a las víctimas del franquismo. El objetivo es establecer el grado de cobertura alcanzado y determinar los déficits subsanables, para la valorar la necesidad de indemnizaciones complementarias.

Alberto Alonso, director del Instituto de la Memoria, la Convivencia y los Derechos Humanos, presidirá la comisión. Y los vocales son: Ainhoa Zugasti, directora de Derechos Humanos y Atención a las Víctimas y Jon-Mirena Landa, Eider Landaberea y Luis María Sala, como especialistas con trayectoria profesional en la promoción de la memoria y en la defensa de los principios de libertades cívicas



y convivencia democrática. La secretaria de la comisión la ostentará la asesora jurídica de Gogora.

Una escultura

Asimismo, con relación a la conmemoración del Día de la Memoria Histórica y Democrática de Euskadi, aún sin determinar, Alberto Alonso explicó que Gogora va a crear una escultura, convocando un concurso de ideas, con una característica singular: se construirá fundiendo el material bélico encontrado en las diferentes prospecciones realizadas para la localización de fosas de la guerra civil recuperado de las campañas de prospección. Se trata de resignificar aquel material que una vez tuvo la función de provocar la muerte, restos materiales de una guerra que causó tanto daño y sufrimiento a la sociedad vasca.

A través de este proyecto Gogora pretende fundir todo ese material y reconvertirlo en una escultura que represente el compromiso de la sociedad vasca con la construcción de una memoria histórica crítica y reflexiva, que mire a aquellos duros años de la guerra civil y el franquismo para recordar aquello que no queremos que vuelva a ocurrir. Una mirada que ponga en valor los valores democráticos de la pluralidad, la convivencia y la defensa de los Derechos Humanos.



DIRECTOR DE GOGORA PIDE SE NO SE CONSIDERE DE IGUAL MANERA A TXIKI Y A OTAEGI, QUE LOS ANTIFRANQUISTAS QUE LUCHARON POR LA DEMOCRACIA

Muestra su preocupación por que, en las reclamaciones por los presos, se omita que ETA "asesinó, extorsionó y utilizó la violencia"

El director de Gogora, Instituto de la Memoria, la Convivencia y los Derechos Humanos, Alberto Alonso, pidió el miércoles 13 de agosto que no se considere de la misma manera a los miembros de ETA Jon Paredes Manot 'Txiki' y Ángel Otaegi, ejecutados en el franquismo, que a los miles de antifranquistas que trabajaron por la democracia. "Una cosa es reconocerles su condición de víctimas franquistas y otra es hacerles merecedores de un homenaje público, precisó, para recordar que estos utilizaron "la violencia, el miedo y el terror".

Alonso realizó estas declaraciones, después de que en las fiestas de pueblos y ciudades de Euskadi se estuvieran exhibiendo carteles y pancartas de Txiki y Otaegi, y de que el martes 12 de agosto Sortu reclamara al Ayuntamiento de Zarautz "reconocimiento institucional" a ambos, como "luchadores vascos" contra la dictadura franquista. Simpatizantes de la izquierda abertzale desplegaron ese día en Zarautz una lona de grandes dimensiones con imágenes de estos miembros de ETA.

El director de Gogora recordó que Txiki y Otaegi, fusilados en la última época del franquismo junto a tres miembros del FRAP (Frente Revolucionario Antifascista y Patriota), "por supuesto, son víctimas del franquismo, de un régimen dictatorial que decidió juzgarlos por un procedimiento militar sumarísimo, sin ningún tipo de garantía judicial". "No tuvieron un juicio justo, no tuvieron ningún tipo de garantía jurídica y fueron condenados a muerte de una forma arbitraria y fusilados", indicó. "Eso les convierte en víctimas del franquista, y hay que reconocerlo", "pero de ahí a decir que son luchadores por la libertad y contra la dictadura, va un paso gigantesco". "Porque luchaban contra la dictadura, sí, pero utilizando las mismas herramientas que utilizó la dictadura, que era la violencia, el terror y el miedo", precisó.

Por ello, rechazó los intentos de "blanquear la existencia de una ETA buena y otra posterior mala". En este sentido, subrayó que en 1974, el año anterior al fusilamiento, ETA había puesto una bomba en la cafetería Rolando (Madrid) y había asesinado a 13 personas y herido a más de medio centenar, "de la forma más cruel". "ETA fue una banda terrorista desde el primer momento y su opción fue crear e imponer el terror", recordó.

Alberto Alonso dijo que, si se pretende defender que "fueron luchadores antifranquistas, ¡cuidado!, porque no todos los luchadores antifranquistas tienen por qué merecer un homenaje". "Hubo luchadores antifranquistas que utilizaron las mismas herramientas de miedo y violencia que el franquismo para enfrentarse a Franco. Ni Txiki ni Otaegi querían una sociedad democrática después de



Franco, querían imponer su propia visión de Euskadi, su propio proyecto como alternativa al franquista", señaló.

Por ello, pidió que no se "meta en el mismo saco" a Txiki y a Otaegi, y a los cientos y miles de militantes de partidos que exigían y reivindicaban la llegada de una democracia a este país". "No confundamos", insistió.

Carteles y pancartas en fiestas

Alonso señaló que, para dar "una respuesta más dimensionada", a la colocación de pancartas y carteles con imágenes de presos de ETA y reclamaciones de la "vuelta a casa" en las fiestas de Euskadi, le gustaría analizar si la tendencia decreciente que se había experimentado hasta ahora, toma a un aumento de estas exhibiciones públicas, como "teme". En todo caso, señaló que "cada uno de estos carteles y pintadas merece la absoluta crítica o rechazo por parte de toda la ciudadanía". También mostró su preocupación por "la

ausencia de contexto" a la hora de realizar estas reivindicaciones sobre los reclusos.

"Se habla de presos, pero no se explica por qué están presos, o bien utilizan el argumento que usó ETA para asesinar, extorsionar o recurrir a la violencia, con términos como que eran luchadores a favor de un 'pueblo oprimido, doliente', censuró.

El director de Gogora destacó que, "más allá de esa causa" que alegan, "se les olvida decir que en realidad lo que hicieron fue asesinar, extorsionar, utilizar unilateralmente la violencia, intentar coaccionar a toda la sociedad vasca a través del temor e intentar imponer su proyecto por medio del miedo".

En este sentido, puntualizó que "no están presos por sus ideas o por sus compromisos, que todo el mundo tiene derecho a tener". "Nadie puede usar la violencia para conseguirlos, y es lo que esta gente hizo y por eso están en la cárcel. Lo que me da miedo es que una vez más se está eliminando una parte de esa historia".

Alberto Alonso advirtió que se intenta proyectar "mucho épica, mucho romanticismo, pero eludiendo algo fundamental, que es el reconocimiento de que esa gente generó muchísimo daño".

Sobre las declaraciones de Sare, aseguró que sus reclamaciones sobre los derechos de los presos y su petición de "vuelta a casa" son "legítimas". Alonso admite que "políticamente todo el mundo tiene derecho a hacer sus peticiones dentro de lo constitucional, pero no lo que no se puede hacer trampas", "porque una cosa es "la dimensión política y otra cosa es la dimensión moral". "Sare tampoco explica por qué están presos". Y se pregunta si alguien se imaginaría que "la extrema derecha, que está en contra de los avances de la igualdad de mujer, reivindicara sacar a todos los maltratado-

COVITE DOCUMENTA 27 ACTOS DE APOYO A ETA EN EL PRIMER SEMESTRE DEL AÑO EN NAVARRA

El Colectivo de Víctimas del Terrorismo (Covite) ha documentado 27 actos de apoyo a ETA en Navarra entre enero y junio de 2025 en su Observatorio de la Radicalización, un espacio en la web del Colectivo en el que se registran todos los actos relacionados con la radicalización violenta en el ámbito del terrorismo de ETA.

En total, Covite ha documentado en este periodo 168 actos de apoyo a ETA, principalmente en Euskadi y Navarra, y también en otras provincias o en el País Vasco francés. Aunque esta cifra supone una disminución del 11% respecto al mismo periodo de 2024, cuando se contabilizaron 188 actos, el Colectivo ha señalado que "el apoyo a ETA y a sus integrantes sigue presente en el espacio público, especialmente a través de manifestaciones en las que se exige la excarcelación de los presos, pintadas y pancartas, y actos de exaltación de etarras en fiestas populares". Según informó Covite en una nota, "la gran mayoría de estos actos están organizados por Sortu y EH Bildu, o por sus organizaciones satélite, como Sare".

La presidenta de Covite, Consuelo Ordóñez, critica que "la legitimación pública de ETA sigue siendo una constante en las calles de Euskadi y de Navarra". "La izquierda abertzale sigue tratando a los etarras como a héroes o 'presos políticos' y presumiendo de ello en público. Sus líderes son los responsables directos de alimentar la radicalización violenta de una parte de la sociedad vasca. Miles de jóvenes hoy tienen como modelos de conducta a sanguinarios terroristas. Pedir la excarcelación de quienes están en la cárcel por crímenes gravísimos podrá ser legal, pero es un claro síntoma de anomalía moral y de una preocupante falta de ética colectiva. ¿Acaso vemos en Francia a cientos de personas en las calles pidiendo la excarcelación de terroristas yihadistas?", se pregunta Ordóñez.

Respecto a la tipología de los actos de apoyo a ETA documen-



tados por Covite, 91 han sido de manifestaciones en las que se ha reclamado la excarcelación de los etarras presos; 32 han sido de pintadas y pancartas de ensalzamiento explícito a ETA y a sus presos; 12 de homenajes públicos a etarras fallecidos; 9 de fiestas populares celebradas específicamente para enaltecer a ETA; un homenaje en la vía pública a un etarra que todavía está en prisión -en estos actos se coloca una foto del miembro de ETA en cuestión y se le baila un aurreku-; y los 23 actos restantes se han encuadrado en la categoría de 'Otros', ya que no han podido clasificarse en ninguna de las anteriores. En cuanto a la localidad donde se han celebrado los actos registrados, 65 han tenido lugar en Bizkaia, 60 en Gipuzkoa, 27 en Navarra, 9 en Álava, cuatro en otras provincias y tres en el extranjero, principalmente el País Vasco francés.

Por tercer año consecutivo, Covite ha confirmado la desaparición de los 'ongi etorris' públicos a etarras al salir de prisión. El último se registró en marzo de 2022. Consuelo Ordóñez lo ha valorado como "una muy buena noticia para las víctimas, al tratarse de los actos más humillantes que podíamos presenciar".

No obstante, la presidenta de Covite ha expresado su "profunda decepción con la Justicia por no haber actuado para frenar los 'ongi etorris'". "El desamparo que hemos sufrido por parte de la Justicia ha sido total, principalmente por parte de la Audiencia Nacional, el tribunal competente para juzgar los delitos de enaltecimiento del terrorismo y humillación a las víctimas. Entre 2016 y 2019 presentamos más de 30 denuncias por estos actos. Todas fueron archivadas con el argumento de que eran simples 'manifestaciones de alegría'".

Y el lunes 23 de junio supimos que la única denuncia que iba a acabar en juicio se resolvía por medio de un acuerdo de conformidad entre los organizadores de estos actos, la Fiscalía y las acusaciones, es decir, la AVT, Dignidad y Justicia y el Partido Popular", lamenta.

En opinión de Covite, "que la batalla judicial por los 'ongi etorris' haya acabado en un acuerdo de conformidad para evitar la cárcel a quienes organizaron estos actos es, cuanto menos, decepcionante". "Si la izquierda abertzale pudo celebrar los 'ongi etorris' durante tantos años con total impunidad ha sido gracias a que la Audiencia Nacional dejó de considerarlos delito, a pesar de que esos hechos están tipificados como tal en el artículo 578 del Código Penal", señala.

Covite también destaca que mayo fue el mes con mayor



número de actos, con 53 registrados, coincidiendo con la gira de la plataforma Sare por numerosas localidades vascas y navarras durante el fin de semana del 17 y 18 de mayo. "En ese tour, Sare exhibió públicamente los nombres de decenas de presos etarras para exigir su excarcelación, aunque muchos de ellos ya han accedido al tercer grado".

Covite critica, una vez más, que "estos terceros grados se están concediendo sin cumplir con el requisito fundamental que exige la ley para ello, que es el arrepentimiento". "Es imposible estar con la izquierda abertzale y, al mismo tiempo, estar arrepentido. Desde hace muchos años, la izquierda abertzale prohíbe expresamente a los presos de ETA arrepentirse y se encargan, cada poco tiempo, de recordarlo. Por tanto, ninguno de esos presos de ETA obscuramente exhibidos por Sare deberían haber accedido al tercer grado".

El Colectivo destaca que "ni siquiera acelerando su salida de prisión mediante terceros grados están dejando de utilizarlos en actos públicos". "Por lo menos podrían ahorrarnos estos aquérrimos siniestros, pero no, las víctimas tenemos que seguir viendo cómo la izquierda abertzale sigue paseando sus nombres y sus fotos por las mismas calles en las que asesinaron. Se siguen jactando públicamente de su conexión con los asesinos de ETA, como por otra parte siempre ha ocurrido en Euskadi y Navarra, cuyos espacios públicos siempre han sido un escaparate de exaltación del terrorismo", critica.

También Covite censura "la implicación de instituciones públicas en muchos de estos actos, con mención especial a ayuntamientos vascos y navarros que, directa o indirectamente, colaboran o los permiten". A juicio de Ordóñez, esta cuestión "refleja a la perfección la actitud de buena parte de la sociedad vasca y sus instituciones ante estos actos de exaltación del terrorismo: pasividad total, cuando no abierta complicidad".

En este sentido, Covite hace alusión a la recientemente aproba-



da ley 9/2023, de 28 de septiembre, de Memoria Histórica y Democrática de Euskadi, que contempla un régimen sancionador administrativo para "todos aquellos actos de exhibición pública de elementos o menciones en conmemoración, exaltación o enaltecimiento individual o colectivo del golpe de Estado de 1936 y de la dictadura franquista, de sus dirigentes o de las organizaciones que sustentaron al régimen".

Covite recuerda que viene reclamando desde hace meses "exactamente lo mismo para los actos de exhibición pública de apoyo y legitimación del terrorismo de ETA".

El Colectivo asegura que "ya es hora de que las instituciones públicas aborden el fenómeno de la radicalización violenta a favor de ETA con la seriedad y la urgencia que merece". "La persistencia de este tipo de actos en espacios públicos representa un obstáculo insalvable para una verdadera convivencia democrática. Mientras a los asesinos de ETA se les siga dando legitimidad pública como presos políticos o héroes, y se celebre su pasado criminal en las calles, fiestas populares y manifestaciones, consolidar una auténtica paz social será muy difícil, por no decir imposible", señala.

LA FUNDACIÓN BUESA DENUNCIA LA APARICIÓN DE PANCARTAS DE APOYO A PRESOS DE ETA EN EL RECINTO FERIAL DE VITORIA

La Fundación Fernando Buesa Blanco denunció el miércoles 6 de agosto la aparición de pancartas en apoyo a presos de la desaparecida organización terrorista ETA en el recinto de las 'txosnas' de las fiestas de Vitoria-Gasteiz, algo que, según afirmaron, no se debería permitir "en una sociedad sana".

Esta fundación, que el día anterior ya denunció la exhibición de pancartas de este tipo en el chupinazo de inicio de las fiestas de la capital alavesa, informó, a través de su cuenta en una red social, de que en el recinto de las 'txosnas' habían aparecido varios carteles con mensajes de respaldo a presos que en su día pertenecieron a ETA.

"Esta es la realidad de lo que pasa estos días en el recinto de las txosnas de las fiestas de Vitoria-Gasteiz", indicó la fundación, que acompañó su mensaje con varias fotografías de las pancartas aparecidas en el recinto festivo.

Este colectivo añadió que "esta misma situación se repite cada año en muchas de las fiestas de los pueblos y ciudades de Euskadi y Navarra, frente a la indiferencia de parte de la sociedad y, sobre todo, de las instituciones".

"En una sociedad sana no se permitiría que el espacio público y festivo estuviera plagado de pancartas de apoyo a quienes



durante décadas mataron, secuestraron, hirieron, extorsionaron y persiguieron en nombre de ETA", añadió.

En este sentido, señaló que "la reflexión ética y la autocrítica sincera de quienes ejercieron la violencia terrorista y de quienes la apoyaron es lo que permitirá avanzar hacia una verdadera convivencia en paz y libertad".

La fundación aseguró que "la deslegitimación del terrorismo de ETA es imprescindible si queremos construir una convivencia basada en valores democráticos".

MÁLAGA INAUGURA EL SALÓN DE ACTOS 'JOSÉ MARÍA MARTÍN CARPENA' Y CREA UN PREMIO LITERARIO EN HOMENAJE AL EDIL

Patricia Navarro, presidenta del PP de Málaga, informó el lunes 14 de julio que la formación había otorgado el nombre de José María Martín Carpena al salón de actos y sala de prensa de la sede provincial cuando se cumplen 25 años de su asesinato a manos de la banda terrorista ETA.

Lo expuso en el marco de una Junta Directiva Provincial extraordinaria, donde también anunció la celebración, a partir del próximo año, de un certamen de relatos cortos dirigido a menores de 18 años, "donde los jóvenes podrán abordar temáticas como la libertad, la defensa de los derechos humanos y la democracia, y que aspira a trasladar esos valores entre las generaciones venideras".

Durante el acto, que contó con la participación del alcalde de la ciudad, Francisco de la Torre; la exregidora Celia Villalobos y los expresidentes del PP malagueño Manuel Atencia y Joaquín Ramírez, Navarro reivindicó "memoria, dignidad y justicia". "Este es nuestro testimonio para que las generaciones venideras conozcan el valor de la democracia y lo que ha costado llegar hasta aquí; este es nuestro homenaje a José María Martín Carpena y a todas aquellas personas que han dado la vida por la defensa de la libertad y la democracia", subrayó la presidenta provincial. Patricia Navarro señaló explicó que "los malagueños no olvidamos, pero han pasado 25 años y hay nuevas generaciones de jóvenes que, afortunadamente, no han vivido la barbarie que supuso la acción sangrienta y terrorista de ETA; también hay nuevas generaciones de periodistas que no conocieron a José



María Martín Carpena y el trabajo que hizo por esta ciudad; y es una realidad que muchos menores de 20 años desconocen quién era la persona que hoy da nombre al Palacio de los Deportes donde celebran cada victoria del Unicaja". Por todo ello, añadió, "en el marco de este 25 aniversario hemos querido darle el testigo a los jóvenes con ese certamen literario y grabar a fuego el nombre de nuestro compañero en esta sala de reuniones que, además, es la puerta de entrada a la sede de colectivos, vecinos y entidades, a quienes atendemos y damos respuesta desde las instituciones que gobernamos. Esa correa de transmisión con la sociedad es lo que mejor representa a José María Martín Carpena y, por eso, pensamos que este es un espacio idóneo para mantener viva su memoria", concluyó Navarro.

men literario y grabar a fuego el nombre de nuestro compañero en esta sala de reuniones que, además, es la puerta de entrada a la sede de colectivos, vecinos y entidades, a quienes atendemos y damos respuesta desde las instituciones que gobernamos. Esa correa de transmisión con la sociedad es lo que mejor representa a José María Martín Carpena y, por eso, pensamos que este es un espacio idóneo para mantener viva su memoria", concluyó Navarro.

LA AUDIENCIA NACIONAL PROCESA A 'JOSU TERNERA' COMO JEFE DE ETA EN EL MARCO DEL CASO 'HERRIKO TABERNAS'

El juez de la Audiencia Nacional (AN) Santiago Pedraz ha acordado procesar al ex jefe de ETA José Antonio Urrutikoetxea, alias 'Josu Ternera', por el delito de dirección de organización terrorista en el marco de la causa en la que se investigó la financiación de la banda a través de las 'herido tabernas'.



El titular del Juzgado Central de Instrucción Número 5 ha tomado esta decisión después de que la Sala de lo Penal

Gervais-Les Bains, donde se escondía.

revocase la conclusión del sumario el pasado mes de junio. La Fiscalía solicitó que se ampliase el procesamiento contra 'Josu Ternera' -que fue inicialmente procesado en 2005- para atribuirle ese nuevo delito.

El juez toma esta decisión en virtud de la documentación que se localizó tras la detención del histórico dirigente etarra en mayo de 2019 en Francia. En concreto, en base a la información localizada en la cabaña-refugio de montaña en las proximidades de Saint

Causas pendientes en España

Todo ello en el marco del conocido como 'caso herriko tabernas' o 'caso Batasuna', en el que el juez Baltasar Garzón investigó la red de financiación de ETA a través de las herriko tabernas que controlaba Batasuna.

'Josu Ternera', de 74 años, fue detenido en mayo de 2019 en Sallanches, en los Alpes franceses, tras permanecer casi 17 años en la clandestinidad. En junio de ese año, el Tribunal de Apelaciones le puso en libertad provisional por motivos de salud, pero cuando abandonaba la prisión de La Yanté fue retenido después de que las autoridades francesas se cercioraran de que la Audiencia Nacional le reclama por varias causas.

El exjefe de ETA, en concreto, tiene pendiente todavía varios procedimientos que continúan abiertos: el del atentado contra la casa cuartel de Zaragoza, el del atentado en la Terminal 4 del Aeropuerto de Barajas o el de las propias herriko tabernas.

LA AN SEGUIRÁ INVESTIGANDO EL ASESINATO DEL JUEZ QUEROL PENDIENTE DEL RECONOCIMIENTO FOTOGRÁFICO DE UNA ETARRA

El juez de la Audiencia Nacional (AN) que investiga el asesinato del magistrado del Tribunal Supremo Francisco Querol a manos de ETA en 2000 con un coche bomba ha acordado seguir con las pesquisas al menos otros seis meses, pendiente de realizar la rueda de reconocimiento fotográfico con el fin de saber si la hija de la víctima, Amelia Querol, puede identificar a la etarra que vio en las inmediaciones de la vivienda de su padre.



En mayo de 2023, el juez tomó declaración a Amelia Querol, quien apuntó que vio a la exmiembro de ETA Ana María Egües, alias 'Dolores', vigilar su casa un mes antes del atentado. En esa rueda de reconocimiento solicitada hace más de un año podría corroborar esa afirmación.

En un auto, el magistrado Santiago Pedraz ha prorrogado la investigación hasta febrero de 2026 y recuerda que también está a la espera de que se incorporen una serie de audios relacionados con unos testigos protegidos. Apunta, asimismo, que de los mismos podrían derivarse otras diligencias.

El instructor también está pendiente de "los pertinentes procesamiento e indagatorias, diligencias todas ellas que hacen precisa la prórroga de la investigación, pues no es posible realizar un acto de imputación formalizada como es el procesamiento y la posterior declaración indagatoria con diligencias caducadas".

En este asunto, que instruye el magistrado del Juzgado Central de Instrucción Número 5, se investiga este atentado que además de la vida del magistrado de la Sala de lo Militar del Supremo, que era el objetivo, se cobró la de su conductor, Armando Medina; la del policía nacional Jesús Escudero y la

de un conductor de la EMT -empresa municipal de autobuses- llamado Jesús Sánchez. Otras 30 personas resultaron heridas.

Fue en diciembre de 2021 cuando Pedraz dio curso a una querrela de la asociación Dignidad y Justicia que buscaba esclarecer el atentado.

En el marco de este proceso, la Policía remitió en abril de 2023 al juez un informe que identifica la huella de varios integrantes de la organización terrorista en un mapa de objetivos que incluía, entre otros, el ataque que terminó con la vida del magistrado.

Ese documento incluía la planificación y ejecución de atentados terroristas cometidos en Madrid por miembros del comando 'Buru Ahuste'. Además del cometido contra el juez Querol, también se reseñaban otros cuatro ataques cometidos entre agosto del 2000 y noviembre de 2001.

En el marco de las pesquisas, el magistrado recibió además un informe en el que la Guardia Civil identifica a 'Iñaki de Rentería', 'Mikel Antza', 'Txapote', 'Jon', 'Baltza', 'Willy', 'Ramontxo', 'Anboto' y 'Olga' como miembros de la cúpula terrorista que dio las "órdenes oportunas" para matar a Querol.

A lo largo de 307 páginas, el Instituto Armado situó a estos nueve exdirigentes de ETA como miembros de su "máximo órgano de dirección" en esa época que "habrían participado en el diseño, dirección, seguimiento, facilitación de medios e impartición de las órdenes oportunas para la materialización de la acción terrorista".

La Guardia Civil enmarcó el asesinato de Querol en la nueva estrategia acordada en 1997 "de forma colegiada" por la dirección etarra de iniciar una serie de atentados contra jueces, magistrados y fiscales, tras la caída en 1992 de la cúpula de ETA en Bidart (Francia).

TRAS PACTAR CON FISCALÍA SON CONDENADOS A DOS AÑOS DE CÁRCEL, POR ORGANIZAR 120 'ONGI ETORRIS', EL EXMIEMBRO DE ETA 'KUBATI' Y CINCO ACUSADOS MÁS

El Ministerio Público pedía más de 5 años de cárcel para cada uno por organización criminal y humillación a las víctimas.

La Audiencia Nacional ha condenado al exintegrante de ETA José Antonio López Ruiz, alias 'Kubati', y otras cinco personas a dos años de cárcel por la organización de 120 actos de homenaje a presos de ETA 'ongi etorris' entre 2016 y 2020, después de alcanzar un pacto con la Fiscalía. Tanto 'Kubati' como el resto han llegado a un acuerdo de conformidad con el Ministerio Fiscal y las acusaciones ejercidas por las víctimas durante el juicio celebrado el lunes 23 de junio en la Audiencia Nacional, reconociendo su participación en los hechos.

El tribunal dictó sentencia en ese mismo momento, declarándola ya firme. Los seis acusados fueron condenados a un año y medio de prisión por el delito de constitución y dirección de organización criminal, a seis meses por el delito continuado de humillación a las víctimas del terrorismo y enaltecimiento, y a 1.800 euros de multa.

El acuerdo implica la suspensión condicional de la ejecución de la pena de prisión por haber reconocido los hechos, la reparación a las víctimas del terrorismo y la garantía de no repetición.

Los seis se comprometieron a no participar en homenajes, reconocimientos o actos de reivindicación a favor de miembros de ETA, de su colectivo de presos o que ensalcen o justifiquen la existencia pasada de la banda terrorista, así como a no realizar entrevistas ni declaraciones públicas que glorifiquen el terrorismo, a sus perpetradores o que supongan una humillación para las víctimas.

Además de 'Kubati', en el banquillo de los acusados se sentaron Oihana Garmendia Marín, Haymar Altuna, Oihana San Vicente Saez de Cerain, Carlos Saez de Egilaz Murgiondo y Felipe San Epifanio San Pedro.

En su escrito de acusación, el Ministerio Público solicitaba imponer 3 años y 6 meses de prisión a los acusados por el de constitución y dirección de organización criminal y 2 años y 1 mes de cárcel por el de humillación a las víctimas del



terrorismo y enaltecimiento.

Fue en mayo del pasado año cuando la Sala de lo Penal de la Audiencia Nacional dio por concluida la investigación en contra de la decisión del instructor, el magistrado Manuel García Castellón, de prorrogar la instrucción para ampliar la investigación a chats presuntamente administrados por Sortu en los que se impartirían directrices e instrucciones sobre cuestiones relacionadas con presos y fugados.

Bajo la dirección de "Kubati"

El fiscal Carlos Berro señaló que "entre los años 2016 y 2020 la denominada dinámica Kalera Kalera dirigida por los acusados se encargó de organizar de forma reiterada y sistemática 'ongi etorris' y otros actos de homenaje dispensados a miembros de la banda terrorista ETA en el momento de su excarcelación, del regreso a España y de su fallecimiento".

Para el Ministerio Público, "la organización reiterada y sistemática de tales actos de indudable contenido laudatorio a todos y cada uno de los miembros de la banda terrorista ETA produjo una constante humillación a las víctimas y un impacto psicológico negativo en las víctimas del terrorismo de ETA".

"También generaron en las víctimas un sentimiento de abandono muy elevado ante este tipo de actos, especialmente las víctimas que residían en el País Vasco o que han vivido allí durante años. Además, estos homenajes influyeron negativamente en la vida diaria e interferían en la recuperación psicológica de las víctimas", añadía el fiscal para sumar que, en definitiva, sufrieron "un proceso de revictimización prolongando de forma humillante el sufrimiento de las mismas".

Tras citar numerosa documentación que servía de apoyo a la acusación, Berro destacaba que "la unidad de criterios en la organización de 'ongi etorris' y la uniformidad del discurso impuesta era absoluta" y que ha quedado probada "la dirección de 'Kubati' de los mismos, a juzgar por los mensajes interceptados.

Además, el fiscal explicaba que la dinámica Kalera Kalera, que publicaba revista propia, "contaba con una estructura de comunicación consistente en 7 perfiles de Facebook, 5 perfiles en Twitter y 4 canales en

Youtube". Y sumaba a esto que Kalera Kalera tenía enlace propio en las páginas oficiales de Sortu, del sindicato LAB y de la organización juvenil Enrai.

120 Homenajes realizados

El Ministerio Público enumeraba los 120 homenajes realizados, y su consiguiente publicidad, y concluía señalando el comiso de los efectos utilizados para la realización de la ilícita actividad, que se acuerde el cierre definitivo de la revista KaleraInfo, la página www.kalera.kalera.eus y que se haga lo mismo con los 7 perfiles de Facebook, los 5 perfiles en Twitter y los 4 canales en Youtube.

Fue en abril de 2024 cuando el instructor propuso juzgar a estas seis personas como autoras de un delito continuado de humillación a las víctimas del terrorismo y enaltecimiento.

En el auto de pase a procedimiento abreviado, acordado a instancia de la Fiscalía, el titular del Juzgado Central de

Instrucción número 6 explicaba que, en su condición de miembros de la Comisión de Presos de Sortu, 'Kubati' y Garmendia Marín, junto al resto de investigados, "han desarrollado una actividad tendente a organizar de forma sistemática y sistematizada los actos de homenaje a los presos, valiéndose en ocasiones de la dinámica Kalera Kalera y en otras ocasiones de otros movimientos sociales o asociaciones, en función de las necesidades del momento concreto".

Este desarrollo de la organización de los 'ongi etorris' y demás actos de homenaje a los presos de la banda terrorista se realizó, aseguraba el auto, a través de normas estrictas tanto en lo referente a qué presos se rendía tributo como en lo concerniente a cómo se debía desarrollar el homenaje.

Así, respecto de lo primero, explicaba, solo fueron tributarios de homenaje aquellos presos que se habían mantenido durante su cautiverio dentro de la disciplina del colectivo de presos.

COVITE DENUNCIA QUE "LA ESTRATEGIA DE PACTOS JUDICIALES CON ETA Y SU ENTORNO FAVORECE LA IMPUNIDAD"

Crítica el acuerdo de conformidad en el juicio a los organizadores de los 120 'ongi etorris' a presos de ETA entre 2016 y 2020.

El colectivo de víctimas del terrorismo, Covite, recordó que "la estrategia de pactos judiciales con ETA y su entorno político y social favorece la impunidad" tras el acuerdo de conformidad alcanzado en el juicio a los organizadores de los 120 'ongi etorris' a presos entre 2016 y 2020.

El acuerdo fue alcanzado por la Fiscalía, la Asociación de Víctimas del Terrorismo (AVT) y Dignidad y Justicia con las defensas de los seis acusados -José Antonio López Ruiz 'Kubati', Oihana Garmendia, Haimar Altuna, Oihana San Vicente, Carlos Saez de Egilaz y Felipe San Epifanio- por la comisión de presuntos delitos de organización criminal y enaltecimiento del terrorismo por la organización de 120 actos de homenaje a presos de ETA entre 2016 y 2020.

El colectivo presidido por Consuelo Ordóñez alertó de que "los pactos judiciales con dirigentes y abogados del entorno político y social de ETA, o de sanguinarios etarras como José Antonio López Ruiz 'Kubati', favorece la impunidad de los terroristas y de quienes han apoyado y jaleado el terrorismo". Para Covite, "los atajos y las negociaciones, dentro o fuera de los juzgados, no son el camino hacia la justicia". "Nuestros principios fundacionales rechazan la negociación con terroristas o con su entorno político y social. Además, ¿cómo no van a reconocer que esos hechos humillan a las víctimas, si esa es precisamente la intencionalidad con que organizaban ese tipo de actos?", se pregunta.

En ese sentido, recuerda que "a los terroristas de ETA nunca les ha bastado exclusivamente con asesinar a sus víctimas, también buscan su humillación, antes y después de los asesinatos".

Covite, que no estaba personado en esta denuncia, lamenta que las más de 30 denuncias que interpuso ante la Audiencia Nacional entre los años 2016 y 2019 por los mismos hechos que se iban a juzgar el lunes 23 de junio, "siempre acabarían archivadas bajo el argumento de que los 'ongi etorris' son



Consuelo Ordóñez, presidenta de Covite.

manifestaciones de alegría por la vuelta a casa de un vecino del pueblo, que no constituían ningún delito de enaltecimiento del terrorismo ni de humillación a las víctimas".

Consuelo Ordóñez lamenta que "la batalla judicial por estos hechos tan graves haya terminado en un acuerdo de conformidad con los organizadores de estos actos dolorosísimos para las víctimas", acuerdo que le produce "una profunda indignación".

"¿Por qué ninguna de las denuncias de Covite terminó en juicio y esta sí? Siempre denunciábamos también a los organizadores, a 'Kalera Kalera', a Sortu y a quienes estaban detrás de estas organizaciones, como 'Kubati'. Estas cuestiones nos hacen desconfiar de la Justicia", insistió.

Desde Covite remarcan que "no existe ningún motivo que responda al interés de las víctimas del terrorismo que justifique una Justicia negociada y pactada con el entorno de ETA en sede judicial". Aun así, señalan que, si bien Covite "ha perdido la batalla judicial con los 'ongi etorris', ha ganado la batalla más importante, que es la social y política".

"En todo 2023, 2024 y 2025 no se ha producido ni un solo 'ongi etorri'. La izquierda abertzale ha dejado de organizarlos en público. Esto se debe a nuestra labor constante de documentación y denuncia pública de este tipo de actos humillantes e indignos, que ha dado como resultado el rechazo de la mayoría de la sociedad vasca, navarra y española a los 'ongi etorris', así como la condena de la mayoría de las instituciones y fuerzas políticas a los mismos, exceptuando a EH Bildu", recuerda el colectivo.

También critica el "cinismo" de los dirigentes de la izquierda abertzale a la hora de acogerse a la legalidad del ordenamiento jurídico para reducir sus penas de prisión "mientras aseguran no reconocer dicho ordenamiento jurídico y han prohibido siempre, y siguen haciéndolo, a los presos de ETA acatar esa misma legalidad para beneficiarse también de reducciones de condena". "Los portavoces políticos de la izquierda abertzale no tienen ningún reparo en beneficiarse de la legalidad española si les favorece, aunque siempre han condenado al resto de presos de ETA a no poder hacer lo mismo y, en consecuencia, a pasar más tiempo en prisión".



SE CUMPLEN 25 AÑOS DEL ASESINATO DE JESÚS MARI PEDROSA, EL CONCEJAL "POPULAR" QUE NO QUISO LLEVAR ESCOLTA

A pesar del tiempo transcurrido, aún se desconoce quiénes fueron los autores materiales de su asesinato.

Jesús Mari Pedrosa Urquiza tenía 57 años cuando ETA lo mató. Fue el 4 de junio del año 2000. Era domingo; había ido a misa y se disponía a hacer la ruta habitual de potoe dominical, como muchos otros vecinos de su pueblo, Durango. Un pistolero de ETA, todavía sin identificar, se acercó por la espalda y le disparó en la cabeza. Iba solo, sin escolta, pese a que era concejal del PP y por aquel entonces el Partido Popular estaba en la diana de ETA. En el pueblo, era el único de los cuatro concejales del PP que resistía a llevar protección. "A mí no me va a pasar nada", solía decir a los que se preocupaban por él. Afiliado al sindicato nacionalista ELA, hacía gala de que era "muy conocido en el pueblo", de que "tenía muchas amistades entre los sectores nacionalistas", de su carácter integrador... No le sirvió de nada.

"Creía que era como una especie de salvoconducto, pero todos en el PP estábamos en el corredor de la muerte", señala Carlos Iturgaiz, expresidente del PP vasco que tuvo que enterrar a Pedrosa y a muchos otros compañeros en una época negra de la historia vasca. "Nos mirábamos y nos preguntábamos en silencio, quién será el siguiente".

El miércoles 4 de junio se cumplieron 25 años de aquel asesinato. Como cada año, el PP celebró una misa y una ofrenda floral en el cementerio de Durango. Este año ha sido el 3 de junio, porque el día 4 había un pleno monográfico en el Parlamento Vasco y los parlamentarios del PP, con su presidente Javier de Andrés a la cabeza, no quisieron faltar al homenaje del concejal asesinado y acompañar a su viuda, Carmen Hernández, que sigue viviendo en el pueblo. Consideran que el recuerdo y la memoria son ejes fundamentales para que Euskadi avance, en un camino en el que queda mucho por recorrer.

"En Durango no gobierna Bildu tras las pasadas elecciones, porque lo impidió el PP con su concejal, Carlos García. Son los herederos de todo aquello y siguen todavía justificando lo injustificable, sin condenar los asesinatos de ETA, las amenazas que ha habido en esta tierra a políticos, hijos de políticos, a periodistas, a jueces, siguen sin condenar y siempre justifican", señala Iturgaiz, que recuerda que a finales de mayo, apareció una pintada de 'Gora ETA' en el pórtico de la iglesia de la localidad. "25 años después esto no ha acabado", dice.

El expresidente de PP tiene grabada en la memoria el día que mataron a Pedrosa. "Da igual el tiempo que pase", recuerda. Estaba pasando el fin de semana en Cantabria y recibió una llamada de la Ertzaintza de que habían matado a un concejal en Durango. "Sin saber todavía quién era pedí a los escoltas que me recogieran y emprendí el camino a Durango. En cuanto se supo que era Jesús Mari, me llegaron muchísimos recuerdos en esos momentos a la cabeza", dice. Sobre todo de cómo



intentó convencerle sin éxito de que tenía que llevar escolta porque "todos estábamos en la diana de ETA".

"Jesús Mari era una persona fenomenal. Era guipuzcoano de Ordizia, pero desde pequeño se había afincado en Durango y era muy del pueblo, muy, muy campesano. Un tío 'jatorra'. Ya habían matado a Miguel Ángel Blanco y todos estábamos en la diana de ETA, sabíamos que ETA venía a por nosotros para que desapare-

ciéramos física y políticamente del País Vasco", recuerda Iturgaiz. Cuando otro de los concejales del PP en Durango le mostró su preocupación por Pedrosa, quedó con él para intentar disuadirle de su error. "Le dije: '¿no te das cuenta de que las cosas están muy mal y que vienen a por nosotros?'". "Y me dijo, 'sí, claro que están mal las cosas, pero no te preocupes por mí. Yo no quiero escolta porque a mí no me va a pasar nada, porque en el pueblo todos me conocen. Yo tengo muchos amigos nacionalistas', me dijo. 'Y soy de ELA', como si ese fuera su salvoconducto. Nunca se me olvidará". "Y aunque le dije que a esos les daba igual sus amigos o que fuera de ELA, que todos los concejales o cargos del Partido Popular estábamos en el corredor de la muerte, se negó en redondo. 'No me vas a convencer, Carlos', me dijo. Y poco después, mira. Esa conversación no me la quita nadie de la memoria".

Pedrosa, era afiliado a ELA, el principal sindicato nacionalista, que por aquel entonces, dirigía José Elorrieta. Desde el sindicato, tras el asesinato del que era su afiliado se dijo: "La sociedad vasca es una sociedad plural, pero la sociedad vasca no es una sociedad dividida, porque su gente, la gente llana, por encima de formas de pensar, convive y participa en proyectos comunes y quiere seguir haciéndolo. El propio Jesús María Pedrosa es un ejemplo de ello". "Fue el segundo militante de ELA que asesinaba ETA. En 1997 la banda terrorista había matado a Javier Gómez Elósegi, miembro sectorial de Prisiones del sindicato.

Iturgaiz recuerda que en la llamada que hizo a Jaime Mayor

Oreja, para comunicarle el asesinato de Pedrosa, el entonces ministro del Interior, le dijo: "Otro". "Ese 'otro' se me grabó a fuego. Y es que era una época en la que "en las Juntas directivas del partido nos mirábamos unos a otros y pensábamos, quién será el siguiente. Porque había un siguiente".

Los concejales y cargos del PP sufrían en esos años de terrorismo un acoso casi continuo, que en caso de los asesinados, presagiaba en cierto modo el fatal desenlace y continuaba después del asesinato, acosando a su familia. En el caso de Pedrosa no fue distinto. "Estaba amenazado, le escribían cartas, le hacían pintadas... Todos teníamos lo mismo", recuerda Iturgaiz. "Era el pan nuestro de cada día recibir cartas o llamadas avisando de que vas a ser el siguiente". Aun así no se quiso marchar de Durango. Tampoco lo hizo después su viuda y sus dos hijas. Y eso que el acoso continuó después de muerto, con llamadas a su familia.

Carlos García, que en estos momentos es el único concejal del PP en Durango y con su voto impidió que EH Bildu, el partido más votado en la localidad en las últimas elecciones municipales se hiciera con la alcaldía, tenía 20 años cuando mataron a Pedrosa, pero ya era concejal en Sondika.

Fue uno de los que el asesinato de Miguel Ángel Blanco, tres años antes, le había llevado a dar un paso hacia la política activa, pese a los riesgos que eso conllevaba. La noche que mataron a Pedrosa, García la pasó velando el ataúd del concejal, junto a otros jóvenes del partido, relevando a las autoridades que lo habían hecho durante la tarde. El ataúd estaba cubierto una gran bandera de España que Iturgaiz tuvo que pedir a la delegación del Gobierno porque "en el Ayuntamiento no había ninguna bandera española". Recuerda Carlos García con tristeza que "mientras estábamos allí, velando a nuestro compañero, había gente gritando desde la calle, en el Casco Viejo, justo al lado 'ETA mátalos'. Algo tenebroso que muestra hasta qué punto había calado el odio y el adoctrinamiento violento de la organización terrorista de ETA".

Cuando mataron a Pedrosa el PP tenía cuatro concejales en el Ayuntamiento de Durango. "Fue un antes y un después. Empezó a caer la presencia en picado hasta quedamos en cero. Cada vez era más difícil tener candidatos para completar las listas". Por eso, dice, es tan importante haber conseguido en las elecciones de 2023, recuperar la presencia en el Ayuntamiento. "Ahora sólo



tenemos un concejal, pero mi objetivo de cara al futuro es trabajar para aumentar esa presencia. Ese el mejor homenaje que puedo hacer a Jesús Mari", dice.

En la puerta del despacho de Carlos García en el Ayuntamiento de Durango hay una placa en recuerdo de los "compañeros muertos por defender la libertad". Un listado de 26 nombres. Enfrente está el despacho de EH Bildu. "Quiero que lo vean

cada día", dice. Y recuerda que hay nueve concejales ahora de EH Bildu, que no gobierna gracias al voto del PP, y que nunca han condenado ni el asesinato de Pedrosa, ni ningún otro, muchos con el pueblo como escenario. "En total, 13 familias de Durango destrozadas. Nueve asesinados en el pueblo y otros cuatro que eran vecinos de Durango que se les asesinó fuera".

Este año el ayuntamiento empezará a poner placas en recuerdo de los asesinados. "Tengo el compromiso por escrito del PNV y del PSE-EE de que se va a hacer, y me parece fundamental, porque hay un desconocimiento enorme entre la gente joven de lo que ha supuesto la persecución y el asesinato en nuestras calles de forma totalitaria por motivos ideológicos y que no sepan nada de nada. Es tremendo. Hay un silencio sepulcral, parece algo tabú, sobre lo que no se puede hablar. Yo no me resigno a que se olvide a las personas que han sufrido el terrorismo, que han sido asesinados o los que han sido perseguidos. Y luego que no se olvide quiénes han sido los asesinos. Porque ahora parece que tenemos que darle las gracias por lo que nos dejan vivir".

Por eso cree que la colocación de estas placas de recuerdo a cada uno de los asesinados en la calle también es muy importante. "Si aceptamos que sea un tema tabú, del que no se puede hablar, estás aceptando el que estés estigmatizado para siempre. Que el PP sea una organización, un partido estigmatizado y me niego a eso", insiste. "Hemos sido estigmatizados por los pistoleros, son ellos quienes tienen que estar estigmatizados y quienes ser unos apestados en esta sociedad, los asesinos y los terroristas y los que mataron a Jesús Mari Pedrosa. Por eso es importante esa memoria". Y también la reparación. Y recuerda por eso, que el de Pedrosa es uno de los cientos de asesinatos de ETA, que hoy, 25 años después, sigue sin resolver.

LA AN CITA PARA OCTUBRE COMO INVESTIGADOS A DIEZ EXJEFES DE ETA POR EL ASESINATO DEL CONCEJAL DEL PP EN DURANGIO JESÚS MARÍA PEDROSA URQUIZA

El juez de la Audiencia Nacional Francisco de Jorge ha citado para el mes de octubre como investigados a diez exdirigentes de ETA por su presunta responsabilidad en el asesinato el 4 de junio del 2000 del concejal de popular en el Ayuntamiento de Durango Jesús María Pedrosa Urquiza, así como por la posible responsabilidad de estos en la política de expulsiones forzadas en el País Vasco.



Fue en ese contexto cuando la organización terminó con la vida de Pedrosa Urquiza en la localidad de Durango, cuando regresaba caminando a su domicilio. Un miembro de ETA se le acercó por detrás y le disparó en la nuca, causándole la muerte de forma casi instantánea. Un segundo terrorista, también sin identificar, recogió en un vehículo al autor del atentado y ambos se dieron a la fuga.

No es solo un asesinato

En una providencia el instructor ha fijado para el 20 de octubre las declaraciones de Ignacio Miguel Gracia Arregui, alias 'Iñaki de Rentería'; Javier García Gaztelu, 'Txapote'; Juan Antonio Olarra, 'Juanvi'; Asier Oyarzabal, 'Baltza'; y Juan Carlos Iglesias Chouzas, 'Gadafi'. Y para el día siguiente, a Ainhoa Múgica, alias 'Olga'; Miguel Albisu Iriarte, 'Mikel Antza'; Vicente Goicoechea, 'Willy'; Ramón Sagarzazu, 'Ramontxo', y María Soledad Iparraguirre, 'Anbotó'.

El predecesor de De Jorge, el juez Alejandro Abascal, acordó investigarlos por un delito de asesinato en conexidad con un delito consumado de coacciones y amenazas terroristas, al admitir a trámite una querrela de la asociación Dignidad y Justicia (DyJ), que explicaba que Pedrosa fue "una de las numerosas víctimas" de la "política de expulsiones forzadas del País Vasco dirigida por la zuba -el máximo órgano de dirección de ETA- bajo amenaza de muerte".

Haciendo suya la querrela de Dignidad y Justicia, Abascal explicaba que a lo largo de los años los comités ejecutivos de ETA dirigieron la política de expulsiones forzadas de distintos sectores de la población vasca no nacionalista, mediante coacciones y amenazas que progresivamente se iban ampliando e individualizando sobre los ciudadanos que ejercían resistencia cívica democrática ante la banda.

Para el magistrado, el asesinato de Pedrosa no sólo era un asesinato terrorista, sino "además una amplificación y un refuerzo de esa amenaza terrorista, formando parte de esa estrategia de terror continuada y no puntual, indiscriminada y persistente, hasta el año 2011, y con eso no solo se acaba con la vida de la concreta persona, sino que se alimenta ese clima de amenaza creado con vocación de perdurar durante el tiempo".

En su auto, Abascal explicaba que desde principios de los años 80 ETA dispuso de una jerarquía en la que su cúpula o comité ejecutivo asumía todas las funciones directivas y, en consecuencia, las tomas de decisiones para llevar a cabo una acción terrorista, aplicando la estrategia diseñada por el comité ejecutivo, se difundían a todos los militantes.

"El comité ejecutivo decide, coordina, selecciona los objetivos, envía la información, entrega el material necesario para atacar, designa genéricamente el objetivo y ordena expresamente llevar a cabo el atentado", indicaba. A este respecto, el instructor exponía que las amenazas que recibió el concejal antes de su muerte y su posterior ejecución "evidencian el carácter concursal y conexo entre el intento de expulsión y el propio asesinato que se produjo, tal y como la propia organización terrorista reivindicó en el Zuzen 79 (contra los políticos responsables del aplastamiento de Euskal Herria)".

LA CONSEJERA DE JUSTICIA Y DERECHOS HUMANOS REITERA SU CONDENA ANTE LA TORTURA Y EXPRESA SU CERCANÍA CON LAS VÍCTIMAS

María Jesús San José hizo estas declaraciones en el coloquio organizado por Gogora con motivo del Día Internacional de Apoyo a las Víctimas de la Tortura.

Hoy, en el Día Internacional de Apoyo a las Víctimas de la Tortura, quiero comenzar reiterando mi más rotunda condena ante unos hechos totalmente execrables y que no debieron de tener jamás cabida en nuestra sociedad. A las víctimas, a quienes habéis sufrido esta violencia cruel e injusta, mi



apoyo y cercanía, y la del Gobierno al que represento. Algo que seguramente, no siempre hemos sabido hacer".

De esta manera comenzó su intervención la consejera de Justicia y Derechos Humanos, María Jesús San José, en el coloquio organizado por Gogora con motivo del Día Internacional en apoyo a las víctimas de la tortura. De esta forma, Gogora quiso dar visibilidad a las víctimas de la tortura; una práctica que socaba los pilares fundamentales del estado de derecho y supone una vulneración grave de los derechos humanos.

En el coloquio participó Paco Etxeberria, médico especialista en Medicina Legal y Forense y codirector del 'Proyecto de investigación de la tortura y malos tratos en el País Vasco 1960-2014'; Olatz Barrenetxea, psicóloga y coordinadora en la aplicación del Protocolo de Estambul en el citado proyecto de investigación, e Ixone Fernández, detenida en 2005 por la Policía Nacional acusada de colaborar con ETA, sufrió torturas físicas y psicológicas. La Audiencia Nacional la absolvió sin cargos en 2009, tras haber pasado cuatro años en prisión preventiva.

La consejera de Justicia y Derechos Humanos insistió en que no hay nada que justifique los malos tratos y la tortura "nadie tiene derecho a usar las herramientas del Estado para violar los derechos más básicos de cada individuo. Como digo, se trata de actuaciones que merecen la más rotunda de las condenas por parte de todas aquellas personas que creemos y militamos en la defensa de los Derechos Humanos".

"Es preciso denunciar todos y cada uno de los casos. Porque son un ataque a la dignidad de las personas y a los fundamentos y derechos más básicos del individuo. Porque son un abuso de poder de quienes tenían el mandato legal de proteger y salvaguardar a la ciudadanía. Y porque cuestionan la propia legitimidad de un Estado democrático" señaló.

También hizo alusión a la necesidad de seguir trabajando "para desmontar todos aquellos muros que pretenden separar y aislar a las víctimas de diferentes tipos de violencias. Resistimos a la tentación de enfrenar a unas contra otras. Evitar cualquier tentación de politizar su dolor".

Así se comprometió a trabajar para que garantizar que todas las víctimas tengan "su derecho a la verdad, la justicia y la reparación y a toda la sociedad vasca su derecho a la garantía de no repetición".



Lo hizo ante una sala llena, acompañada por el director de Gogora, Alberto Alonso, y la directora de Derechos Humanos y Atención a Víctimas, Ainhoa Zugasti. Entre el público, Marisol Garmendia, delegada del Gobierno de España, representantes de las Juntas de Bizkaia, Ayuntamiento de Bilbao, asociaciones de víctimas, miembros del Consejo de Dirección de Gogora, así como miembros de entidades que trabajan en favor de los derechos humanos y víctimas de diferentes violencias.

La periodista Maitena Salinas fue la encargada de conducir el coloquio con las tres personas intervinientes. Paco Etxeberria y Olatz Barrenetxea, aportaron su conocimiento como miembros del equipo que ha llevado a cabo la investigación sobre los malos tratos y la tortura en Euskadi, rescatando y explicando las principales conclusiones del informe.

Por otra parte, durante el coloquio se destacó la importancia que tiene para las víctimas el hecho de que se le aporte veracidad a su relato, un paso fundamental para su reconocimiento y proceso de recuperación. En este sentido se puso en valor la aplicación del Protocolo de Estambul y la necesidad de asistencia y acompañamiento psico-social a las víctimas.

El Protocolo de Estambul es un manual establecido por Naciones Unidas que proporciona directrices internacionales para la investigación y documentación de la tortura y trato degradante.

Proyecto de investigación de los malos tratos y la tortura en Euskadi 1960-2014

El conocimiento del fenómeno de la tortura en Euskadi tiene como base el proyecto de investigación impulsado por el Gobierno Vasco y llevado a cabo por el Instituto Vasco de Criminología. Las principales conclusiones de este proyecto se presentaron en 2017, en él se documentaron 4.113 casos de tortura en el periodo 1960-2014 y se estableció que la tortura y los malos tratos han tenido un carácter sistemático, una herencia del franquismo, con vigencia hasta el Siglo XXI. Además, las denuncias, en buena parte de casos, no fueron suficientemente investigadas y estuvieron principalmente vinculadas a periodos de incomunicación, y no recibieron la atención sociopolítica ni mediática que hubieran requerido. Sobre las víctimas, la investigación señala que no han recibido el reconocimiento y la reparación debidos.



30-Mayo-2025

SANGÜESA RINDE HOMENAJE A JULIÁN EMBID Y A BONIFACIO MARTÍN CON MOTIVO DE SU 22 ANIVERSARIO



La hija de Julián Embid, Leticia señaló durante el acto: **"No olvidamos, no vamos a callar, no nos van a hacer desaparecer"**.

El viernes 30 de mayo tuvo lugar en Sangüesa el homenaje en memoria de los agentes de la Policía Nacional Bonifacio Martín Hernández y Julián Embid Luna, asesinados por ETA hace 22 años cuando acudieron a la localidad a tramitar los DNI de sus vecinos.

Allí estaban la viuda de Embid, Ana Ortigosa; y la hija de Martín, Leticia Martín, con su esposo, Jon Arrarás, y su hija, Leyre Arrarás. Tras el atentado terrorista, las familias de ambos agentes pidieron que se hiciera justicia. y a día de hoy siguen reclamando lo mismo,



como dijo la hija de Bonifacio, Leticia Martín, durante su intervención en el acto que se celebró en el mismo lugar donde fue asesinado su padre. *"La injusticia de lo ocurrido no se ha compensado con respuestas ni con verdad"*.

Leticia recordó cómo a todo lo que han pasado se ha sumado el ataque a la placa en homenaje a los dos agentes que está colocada junto al monolito que los recuerda. Fue arrancada el mes de julio del año pasado, de madrugada. *"Lo más doloroso es que además del crimen hemos tenido que soportar el olvido, la incomodidad, la distorsión de los hechos y ahora también la provocación"*. Señaló que fue un acto *"cobarde, anónimo, pero cargado de intención"*, la de *"borrar una memoria, como si nunca hubiera estado aquí, como si nunca hubieran sido asesinados"*.

"Cada vez que se oculta lo que ocurrió nos vuelven a hacer daño"

Leticia Martín aseguró que quienes protagonizaron esos hechos no han conseguido doblegarles, y un año más asisten *"con firmeza"* a este acto, *"con la serenidad que da saber"* que están *"en el lado correcto de la historia"*.

"No olvidamos, no vamos a callar, no nos van a hacer desaparecer", subrayó.

"Cada año que pasa pesa, pero también nos da más razones para estar aquí, de pie, recordando sus nombres y exigiendo que su historia no se borre. Para nuestras familias el tiempo no ha pasado y el vacío que dejaron sigue marcando nuestras vidas", explicó la hija de Bonifacio Martín.

Destacó cómo les duele ver que en Navarra y el País Vasco *"se siguen celebrando actos de homenaje a quienes empuñaron las armas, mientras se invisibiliza a quienes fueron sus víctimas"*. *"Nos duele ver cómo se enseña a algunos jóvenes que aquello fue una lucha, una causa, un conflicto,*

cuando nosotros sabemos que fue terrorismo, asesinato, miedo e injusticia. Nuestros familiares no murieron por accidente, fueron asesinados por ser lo que eran, servidores públicos, hombres íntegros, esposos, padres... y hoy su recuerdo nos une aquí, no solo para llorarlos, sino para reivindicar lo que representan la libertad, el respeto y la ley".

Recalcó que no buscan *"revancha"*, sino *"justicia, memoria, que nadie vuelva a pasar"* lo que ellos vivieron. *"Queremos que se mire de frente a la historia, que no se blanquee, que no se disfrace, que no se negocie con la verdad, porque cada vez que se oculta lo que ocurrió, nos vuelven a hacer daño"*.

Recuerdo a Alfredo Aguirre y a Francisco Miguel Sánchez

Las familias de Bonifacio Martín y Julián Embid agradecieron a todos los que cada año asisten a ese homenaje, *"sin aplausos ni focos, pero con convicción y respeto"*; a los compañeros de ambos agentes y al resto de miembros de los Cuerpos y Fuerzas de Seguridad del Estado que siguen acudiendo al acto, y al Ayuntamiento de Sangüesa y sus vecinos *"por mantener viva esta memoria cuando otros preferirían pasar página"*.

Leticia Martín recordó también a Alfredo Aguirre y a Francisco Miguel Sánchez, asesinados el 30 de mayo de 1985. Destacó que tienen a los dos muy presentes también cada 30 de mayo. *"Los cuatro están no solo en el recuerdo. Siguen en nuestra forma de resistir, de hablar, de exigir, siguen en cada persona que se planta ante la injusticia y dice que esto no se olvida, esto no se borra"*, palabras con las que finalizó su intervención y que fueron aplaudidas por todos los asistentes.

El alcalde de Sangüesa, Javier Solozábal, lamentó que 22 años después no haya habido ni un juicio mientras *"queda vivo el dolor"*. Destacó que en todo este tiempo *"nadie ha pagado por este crimen"*, *"nadie ha reparado a estas familias"* y *"quienes apoyaban a ETA cuentan con el beneplácito de quienes mandan e incluso son ellos los que mandan y quienes fueron asesinos, incluso se les idealiza"*. *"Aquel odio y aquel sectarismo, por desgracia, persisten aún en algunas de las calles de este pueblo que llamamos sociedad"*. Aseguró que el Ayuntamiento seguirá cada año celebrando este



homenaje. *"Olvidar es refrendar la injusticia. Sangüesa no os olvida, sigue estando a vuestro lado y continúa con la verdad, la memoria, la dignidad y la justicia"*

No faltaron en Sangüesa compañeros de Policía Nacional de Embid y Martín. Con el jefe regional de Operaciones al frente, Carlos Jesús Moreno Moreno, acudieron alrededor de 30 agentes de distintas unidades de Navarra representando al cuerpo. Junto a ellos estuvieron también miembros de Guardia Civil y de la Policía Foral de Navarra.

Carlos Jesús Moreno, con cuya intervención se cerró el acto, aseguró que sigue siendo su obligación *"sacar a la luz la verdad"*, investigando los crímenes cometidos, aunque la ley diga que han prescrito. *"Julián, Boni vuestras vidas fueron segadas por una bomba asesina. No permitiremos que vuestro recuerdo y el de tantos compañeros y tantas personas que han sufrido la lacra del terrorismo sea sepultado con tinta cuyos trazos escriben las manos de los que apoyaron ese fanatismo o de aquellos que tienen intereses espúreos"*. Entre los asistentes al homenaje, además de amigos y compañeros de las víctimas y vecinos de Sangüesa, estuvieron la vicepresidenta segunda del Gobierno navarro, Ana Ollo, y el presidente del Parlamento, Unai Hualde, ambos de Geroa Bai, y cargos de UPN, PSN o PP como Javier Esparza, Javier Lecumberri y Javier García.



1-Junio-2025

EL GOBIERNO VASCO RINDE SU HOMENAJE ANUAL A LOS AGENTES DE LA ERTZAINITZA ASESINADOS POR ETA

"No podemos cambiar el pasado, pero está en nuestra mano construir la convivencia del futuro sobre verdad, justicia y reparación", señaló el Lehendakari.

El Lehendakari, Imanol Pradales, aseguró el domingo 1 de junio en Vitoria que la sociedad vasca no olvidará el "coraje y el compromiso de todos los ertzainas que hicieron frente a la crueldad de ETA". "No podemos cambiar el pasado, ni borrar sus consecuencias, pero está en nuestra mano construir la convivencia del futuro sobre la verdad, la justicia y la reparación; sobre una memoria basada en valores democráticos como la tolerancia, el respeto a la pluralidad, y a la dignidad humana", señaló.

Imanol Pradales y el consejero de Seguridad, Bingen Zupiria, presidieron en la Academia Vasca de Policía y Emergencias de Arkaute el acto anual de entrega de condecoraciones y felicitaciones al mérito policial, así como de recuerdo y homenaje a los agentes de la Ertzaintza fallecidos en acto de servicio y asesinados por ETA.

En su intervención, el jefe del ejecutivo vasco recordó que "durante demasiados años ser ertzaina no era algo fácil en nuestra sociedad". "Los que decidían ser ertzainas renunciaban a tener una vida normalizada y digna. Caminar tranquilamente por el pueblo y a la vida social. En pocas palabras: renunciaban al tesoro máspreciado de toda persona, la libertad", relató.

Asimismo, subrayó que estos agentes "cargaban sobre sus espaldas el peso de una amenaza constante, entraban en el



oscuro y solitario túnel del señalamiento, ellos y su familia". "Miradas, pintadas, llamadas en casa, carteles con fotos de ellos en el portal, coches quemados, agresiones psíquicas y físicas, atentados... esa era la cruel cotidianidad de muchos ertzainas".

Fallecidos en acto de servicio

Tras destacar que "hicieron todo lo posible por protegerse a sí mismos y, sobre todo, a los que querían", lamentó que algunos lo pagaron con su vida, para compartir el recuerdo de todas y todos los ertzainas fallecidos en acto de servicio. "Su coraje, determinación, generosidad y entrega iluminan el camino a seguir de quienes habéis tomado el testigo", dijo a los agentes reunidos en Arkaute.

A continuación recordó que en 2016 el Instituto de Derechos Humanos Pedro Arrupe realizó, a petición del Gobierno Vasco, un informe sobre la injusticia padecida por el colectivo de ertzainas y sus familias, en uno de cuyos testimonios recogidos se relataba: "Media hora antes observaba todo el coche, lo miraba todo. Si tenía que salir con mis hijos o con mi mujer les decía que me esperaran fuera del garaje, en la calle. Salía con el coche y frenaba de golpe, por si tuviese que explotar algo que me explotara a mí".

"Esto pasó en Euskadi hasta hace muy poco", resaltó el Lehendakari, para instar a "recordarlo cada día recordar "dónde estábamos cada una y cada uno de nosotros cuando esto ocurría".

Seguidamente pasó al reco-



nocimiento y felicitación por las cinco medallas con distintivo azul a Santiago Peña, Eneko Beitia, Iker Vega, Iker Bitor de Arbeloa y David Lecumberri; diez medallas con distintivo blanco a Ramón Mena, Juan Pablo Duarte, Josu San Juan, Beñat Josu Gutiérrez, José Fernández, Aranzazu Montero, Mikel Maudes, Mikeldi Menéndez, Erik Carrasquero y David Reyero; y una medalla con distintivo verde a Gaizka Corral. "Habéis llevado la vocación de servicio a la sociedad al último extremo, poniendo vuestra integridad en un segundo plano. Jugándoos el pellejo en rescates y evitando secuestros, robos, agresiones machistas y tráfico de drogas. Habéis trabajado en equipo para que podamos dar la talla como País en retos de calado como el Tour de Francia o la final de la UEFA", les felicitó.



3-Junio-2025

EL PP RECUERDA EN DURANGO A JESÚS MARI PEDROSA EN EL 25 ANIVERSARIO DE SU ASESINATO



El Partido Popular rindió homenaje el martes 3 de junio a Jesús María Pedrosa en vísperas del 25 aniversario de su asesinato por parte de ETA.

El PP vasco rindió el martes 3 de junio homenaje al que fuera concejal de esta formación en Durango Jesús María Pedrosa, asesinado por ETA hace 25 años. Tras una misa en el Convento de San Francisco de Durango, se llevó a cabo una ofrenda en el cementerio de Durango a la que asistieron,

además de su viuda, Carmen Hernández, el presidente Javier de Andrés y la responsable del partido en Bizkaia, Raquel González, entre otros representantes.

En declaraciones posteriores a los medios, De Andrés destacó que Pedrosa era "un servidor público, que fue asesinado precisamente por serlo y por defender las ideas" que el Partido Popular hoy sigue defendiendo.

"Crímenes como aquel tienen que ser, día tras día, recordados precisamente para que no se vuelvan a ocurrir, y tienen que ser recordados para decir con claridad que hay gente que



estamos trabajando, como lo hicimos entonces, por la libertad, por el entendimiento, por la convivencia y que queremos deterrar todas las formas de violencia, todas las formas de acoso, todas las formas de intimidación con las que hemos vivido durante tanto tiempo", señaló.

El presidente del PP vasco, Javier De Andrés, lamentó que "en Euskadi el terrorismo ha estado secundado por una parte importante de la población". "Desgraciadamente asesinatos como el de Jesús Mari Pedrosa fueron celebrados por vecinos de Durango. Por eso es tan importante seguir recordando su figura, su dignidad su honradez y su papel en la convivencia en Durango".

De este modo, remarcó que "él hizo un trabajo como concejal, como servidor público, que es parte de la base que sustenta hoy la posibilidad de que podamos vivir en un espacio de libertad". "Es precisamente por ello un héroe de la libertad y tenemos que recordarlo", insistió.

En palabras de Javier de Andrés, Pedrosa es "no solamente una figura para el Partido Popular, sino una figura para todo

Durango". Según remarcó, es preciso reconocer a "aquellas personas que dieron su vida no solamente por sus ideas, sino también por el del conjunto de la sociedad que las pudiera expresar con libertad y que pudiéramos convivir como gracias a todos esos héroes hoy lo podemos hacer".

Por su parte, el edil del PP en Durango, Carlos García, recordó a Pedrosa y al periodista Santiago Oleaga, natural de Durango y de cuyo asesinato este año se conmemora el 24º aniversario, y destacó que los homenajes a las víctimas de ETA siguen siendo "tan necesarios y tan importantes".

García denunció la aparición de una "pintada enorme de 'Gora ETA'" en Durango, que, fue eliminada y "dignificado el lugar" con "una cartelera enorme en el portal de la iglesia donde se realizó" y en la que "la primera esquila que se ha situado ha sido la de la misa de Jesús Mari Pedrosa en su 25º aniversario".

Carlos García advirtió a los "indecentes que aún siguen apoyando a la organización terrorista" que asesinó al que fuera edil popular en Durango de que, desde su formación, no se va a "tolerar de ninguna de las maneras que se falte al respeto ni a Jesús Mari Pedrosa, ni a ninguna de las víctimas del terrorismo, ni de Durango, ni de ningún otro lugar".

Destacó que "el mejor homenaje" a Pedrosa desde el Ayuntamiento de Durango es el acuerdo que, según explicó se incluye en el pacto presupuestario para aprobar las cuentas municipales alcanzado entre el equipo de gobierno y el PP, para "colocar 13 placas en las calles de Durango a las 13 víctimas del terrorismo" de esta localidad, que tendrán "su reconocimiento por primera vez individualizado".

"Jesús Mari, que se preocupaba por la vida y por las personas independientemente de su condición y de su ideología, también hubiese querido hacer un homenaje no sólo hacia él, sino hacia todas las víctimas del terrorismo", aseguró.



16-Junio-2025

GUADALAJARA RINDE HOMENAJE A LAS VÍCTIMAS DEL TERRORISMO DE LA POLICÍA NACIONAL

El acto institucional recordó especialmente a los cuatro policías nacidos en la provincia de Guadalajara que fueron asesinados por ETA y al GEO Javier Torronteras, fallecido en Leganés en la operación para detener a los autores del 11-M.

El lunes 16 de junio un acto institucional presidido por la subdelegada del Gobierno en Guadalajara, Susana Cabellos, recordó a los 188 agentes que perdieron la vida desde 1968 hasta 2015, casi la mitad menores de 30 años. Cuatro de esos policías nacieron en Guadalajara y cuyas fotografías les han recordado acompañadas de una breve biografía:

Juan Antonio Bueno Fernández (Maranchón, 1921-Madrid, 1973). Murió en el atentado de Carrero Blanco.

Félix García Alonso (Robledo de Corpes, 1953-Madrid, 1978)

Julio Segarra Blanco (Cabanillas del Campo, 1933-Bilbao,1983).

Francisco Rivas López (Torremocha del Campo,1935-San Sebastián, 1985).

También se recordó especialmente al GEO Francisco Javier Torronteras Gadea (Madrid, 1962-Leganés, 2004). Fallecido en la operación para detener a los autores del 11-M

El comisario jefe provincial de la Policía Nacional en Guadalajara, Feliciano Díaz Campos, expresó que "no son solo una cifra, son nombres, rostros, vidas truncadas por el odio". Destacó también la necesidad de no olvidar como



deber moral resaltando su "coraje, la entrega, la defensa de la legalidad y la protección de los ciudadanos que sirven para reafirmar el compromiso y la obligación de defender la paz, la justicia y los derechos humanos".

Además, el comisario señaló que la lucha contra el terrorismo continua y recordó que por segundo año consecutivo España ha registrado cifra récord de detenidos por yihadismo desde el 11M.

81 detenciones en un momento en el que España se encuentra en el nivel 4 de 5 de alerta antiterrorista.

La subdelegada del Gobierno en Guadalajara, Susana Cabellos, recordó que "no hay democracia sin memoria" y puso el foco también en las víctimas de la variante psicológica del terrorismo. Muchas de ellas aún siguen sufriendo sus secuelas.

"No solo decenas resultaron heridos y quedaron familias destrozadas, España se enfrentó al terrorismo durante décadas y entre las víctimas también se engloba la legión

de agentes y familiares que sufrieron el llamado "síndrome del norte": trastorno de estrés postraumático, aislamiento social, hostigamiento psicológico o persecución".

Cabellos también subrayó que la policía española es referente mundial en la lucha contra el terrorismo destacando los "éxitos y logros en operaciones policiales" o en la continua actualización de unidades especializadas y de élite como los G.E.O. (Grupo Especial de Operaciones).

En el acto institucional del Día de las Víctimas del Terrorismo en la Policía Nacional presidido por la subdelegada del Gobierno en Guadalajara, Susana Cabellos, estuvieron también presentes autoridades policiales, militares y civiles. Entre ellas la delegada de la Junta en Guadalajara, Rosa García y la alcaldesa de Guadalajara, Ana Guarinos.



16-Junio-2025

EL CUARTEL DE BUENAVISTA, EN OVIEDO, ACOGE EL DÍA DE LAS VÍCTIMAS DEL TERRORISMO DE LA POLICÍA NACIONAL



La Delegada del Gobierno, Adriana Lastra Fernández, junto con el Jefe Superior de Policía de Asturias Comisario Principal, Jorge Ignacio Moreno Amatriain, presidieron el lunes 16 de junio el acto en conmemoración del 'Día de las víctimas del terrorismo de la Policía Nacional', que se celebró durante la mañana en las dependencias policiales del Cuartel de Buenavista de Oviedo y al que también asistieron responsables de las Fuerzas y Cuerpos de seguridad y del Ministerio de Defensa.



La Dirección General de la Policía instauró el en enero del pasado año el 'Día de las víctimas del terrorismo en la Policía Nacional' para honrar a las víctimas del terrorismo y a sus familiares. La fecha elegida fue el 16 de junio, día en el que la organización terrorista ETA asesinó en 1981 a la inspectora jefa María José García Sánchez en la localidad guipuzcoana de Zarauz. De esta manera, todos los años se rendiría un homenaje a las víctimas del terrorismo en la Policía Nacional en

ese fecha o en una próxima como muestra de reconocimiento, respeto y solidaridad, para que su memoria se perpetúe en el seno de la institución policial y en el resto de la sociedad de acuerdo con los principios de memoria, dignidad, justicia y verdad. "Estos principios inspiran el compromiso del Estado de reparar a las víctimas y de perseguir la derrota definitiva, incondicional y sin contrapartidas del terrorismo en todas sus manifestaciones", señalan desde la Policía.

Por su profunda carga emotiva en el seno de la institución y por su valor como forma



de reflejar al exterior el gran coste sufrido por la Policía Nacional para proteger y fortalecer la democracia en España, la conmemoración del 'Día de las víctimas del terrorismo en la Policía Nacional' se constituyó como el tercer gran evento institucional que celebra anualmente la Policía Nacional, junto con el aniversario de su creación, el 13 de enero, y la festividad de sus patronos, los Santos Ángeles Custodios, el 2 de octubre. En la Policía Nacional han sido asesinados 188 miembros entre 1968 y 2015, una cifra a la que hay que añadir las



18-Junio-2025

LA POLICÍA NACIONAL DE PALENCIA RINDE HOMENAJE A LAS VÍCTIMAS DEL TERRORISMO CON UN EMOTIVO ACTO

En la Plaza de San Francisco, se volvió a recordar la memoria del subinspector palentino Luis Lorenzo Navarro, asesinado por ETA en 1985, en presencia de autoridades y familiares.

Miembros de la Policía Nacional de palencia conmemoraron el miércoles 18 de junio a los agentes caídos a causa del terrorismo en una ceremonia sencilla, pero cargada de solemnidad y emoción, celebrada en la plaza de san Francisco de la capital. El único agente palentino fallecido a manos terroristas fue el subinspector Luis Lorenzo Navarro Izquierdo, natural de Ampudia, quien perdió la vida a causa de un atentado perpetrado por la banda ETA en Basauri el 16 de mayo de 1985. Al acto asistieron varios de sus familiares, que se unieron al homenaje en un gesto de memoria y respeto. La ceremonia contó con la participación de representantes civiles, como la alcaldesa de Palencia, Miriam Andrés, el concejal responsable de Tráfico, Prevención, Extinción de Incendios y Seguridad Ciudadana, Antonio Casas, y el sub-



delegado del Gobierno, Luis Landa. También estuvieron presentes autoridades militares. A pesar de su carácter discreto, el homenaje reflejó un profundo reconocimiento y gratitud hacia los agentes de la Policía Nacional que sacrificaron sus vidas en la lucha contra el terrorismo por defender los valores de España.

17-Junio-2025

SORIA RINDE HOMENAJE A LAS VÍCTIMAS DEL TERRORISMO EN LA POLICÍA NACIONAL



La Policía Nacional de Soria a rindió homenaje, el martes 17 de junio, Día en Recuerdo de las Víctimas del Terrorismo de la Policía Nacional, a los hombres y mujeres del cuerpo que dieron su vida a manos del terrorismo.

Este año no se ha rendido tributo a ningún agente en particular, sino que el encuentro ha recordado a las 188 personas reconocidas oficialmente como víctimas, entre las que se encuentra un soriano. Aun así, se hizo una mención especial a María José García Sánchez, la primera mujer inspectora asesinada por ETA en 1981 y a Bernardino Ortega, agente destinado en las oficinas del DNI en Madrid, asesinado por GRAPO en 1984. Igualmente, se recordó a un inspector que fue escolta de Carrero Blanco y que estuvo destinado en la provincia soriana en 1940.

El homenaje, presidido por Miguel Latorre, subdelegado del Gobierno, y Francisco Moñux, comisario principal jefe de la Comisaría Provincial de la Policía Nacional, también sirvió para recordar a "guardias civiles, militares y civiles que fueron asesinados por diferentes bandas terroristas desde 1965. Es un deber de todos los españoles rendir tributo a quienes nos dieron, con su vida, la posibilidad de vivir hoy en libertad", afirmó Latorre. El subdelegado aseguró que este tipo de encuentros son fundamentales y se seguirán celebrando en el futuro "para que las nuevas generaciones conozcan esa lucha que nos ha permitido construir la España que hoy tenemos".



19-Junio-2025

LA POLICÍA NACIONAL DE ARAGÓN HONRA A SUS VÍCTIMAS DEL TERRORISMO CON LA MIRADA PUESTA EN LA AMENAZA YIHADISTA



La Jefatura Superior de Policía de Aragón conmemoró el jueves 19 de junio en Zaragoza el Día de las Víctimas del Terrorismo en la Policía Nacional, recordando y rindiendo homenaje a los 188 miembros del Cuerpo asesinados por grupos terroristas en un momento en el que la amenaza ya no es ETA, responsable de 150 de esos crímenes, sino un yihadismo "en expansión" y con Europa como "objetivo prioritario", aseguró el jefe superior, Florentino Marín.

El acto, que tuvo lugar en la sede central de Caja Rural de Aragón en Zaragoza y contó con la presencia de familiares de víctimas, se celebra desde el año pasado en toda España en torno al 16 de junio, conmemorando a la inspectora jefe María José García Sánchez, una de las primeras mujeres policías del país, asesinada por la banda terrorista ETA en Zarautz el 16 de junio de 1981.

"La verdadera paz no puede existir sin la justicia", comenzó diciendo Florentino Marín, parafraseando al Papa Pablo VI. Por ello, reivindicó el reconocimiento a las víctimas del terrorismo, ya derrotado en España por la "lucha de toda la sociedad", pero en la que las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad del Estado, las Fuerzas Armadas, jueces y fiscales tuvieron un "protagonismo especial".

En cuanto a los miembros de la Policía Nacional asesinados en actos terroristas, destacó que fueron "hombres y mujeres que dieron lo mejor de sí mismos" y que estuvieron "en primera línea de batalla". En total, 188 -en el acto, se recordó a todos ellos con

la proyección de sus fotografías y sus nombres-, a los que hay que sumar una lista de heridos "todavía mayor" y otra aún "más extensa" de viudas y huérfanos.

El jefe superior de Policía en Aragón recordó los años en los que los atentados se sucedían "con frecuencia desoladora", "socavando los pilares de nuestra sociedad" y creando "cicatrices en nuestra memoria colectiva". "Esos días fueron demasiados", lamentó.

Marín citó también a los cinco policías aragoneses asesinados por ETA. El primero de ellos fue José Luis Martínez, al que mató la banda terrorista en Hendaya (Francia) en 1976, cuando tenía sólo 31 años. El último, Julián Embid, natural de Sabiñán (Zaragoza), quien murió tras la explosión de una bomba lapa el 30 de mayo de 2003, en la localidad navarra de Sangüesa. Ellos, como el conjunto de las 188 víctimas, son "héroes" porque dieron su vida en defensa de la garantía de derechos y libertades, expresó.

Yihadismo en expansión

No obstante, Florentino Marín subrayó que la amenaza terrorista "no ha acabado", en referencia a un yihadismo que está "en expansión".

En ese sentido, a pesar de que las consecuencias más atroces las sufren los habitantes de una región no demasiado lejana a España, el Sahel, Europa es "objetivo prioritario", tanto de grupos organizados como de los llamados "lobos solitarios". A todos ellos seguirá haciendo frente la Policía Nacional con "todos los conocimientos" que atesora sobre la materia, aseveró.

En su turno, el delegado del Gobierno en Aragón, Fernando

Beltrán, inició su discurso elogiando los 200 años de historia de la Policía Nacional, tras los que se ha convertido en una de las instituciones más valoradas por los ciudadanos.

En un "día de memoria y de justicia" por las víctimas del terrorismo, Beltrán expresó que "no muere su causa, sino que se fortalece" y "no se apaga su voz, sino que resuena con más fuerza".

Alabó también la "dignidad" de las familias de las víctimas y el papel de Aragón en su recuerdo. "Esta tierra ha sabido honrar siempre a quienes la protegen", remarcó, añadiendo que si este país es "más libre y más seguro" es gracias "al sacrificio de estos hombres y mujeres".

El delegado del Gobierno finalizó diciendo que este acto se realiza en toda España "porque los caídos son de todos" y sosteniendo la importancia del recuerdo a las víctimas del terrorismo para la cohesión social.

El acto contó con la presencia de la subdelegada del Gobierno en Zaragoza, Noelia Herrero; el presidente del Tribunal Superior de Justicia de Aragón (TSJA), Manuel Bellido; diputados autonómicos; representantes municipales, como el consejero de Participación y Régimen Interior del

Ayuntamiento de Zaragoza, Alfonso Mendoza, y los alcaldes de Tarazona, Tono Jaray, y La Almunia de Doña Godina, Noé Latorre; o el director de Relaciones Institucionales de Caja Rural de Aragón, Íñigo Martínez, entre otras autoridades.



26-Junio-2025

CANTABRIA RINDE HOMENAJE A LOS POLICÍAS NACIONALES VÍCTIMAS DEL TERRORISMO

La delegada del Gobierno destacó el "sacrificio en defensa de la democracia" de los 188 agentes asesinados entre 1968 y 2015.

La Jefatura Superior de Policía de Cantabria acogió el jueves 26 de junio el acto conmemorativo del Día de las Víctimas del Terrorismo en la Policía Nacional, una jornada de homenaje, recuerdo y reconocimiento a los agentes que fueron asesinados, heridos o perseguidos por su labor en defensa de la democracia y del Estado de Derecho.

El acto estuvo presidido por la delegada del Gobierno de España en Cantabria, Eugenia Gómez de Diego, y la jefa superior de Policía, Carmen Martínez Ruiz.

El acto comenzó con la interpretación del Himno Nacional y el pase de revista por parte de las autoridades a la formación policial. La jefa superior de Policía, Carmen Martínez Ruiz, abrió el turno de intervenciones destacando el tributo que rinden "los policías en activo, en segunda actividad y jubilados" a sus compañeros asesinados y heridos, especialmente a aquellos con raíces cánta-



bras. "Fueron objetivos del terrorismo por defender los derechos y las libertades en España, por ejercer y cumplir la misión encomendada, por el mero hecho de ser Policías Nacionales. Hacemos extensivo este homenaje íntimo a todas las víctimas del terrorismo y a sus familias", declaró.

En el transcurso del acto se ha proyectó un vídeo conmemorativo en recuerdo de los 188 agentes caídos, y se rindió un homenaje solemne ante la presencia de representantes de la Asociación Cántabra de Víctimas del Terrorismo, autoridades civiles y militares, mandos policiales y numerosos ciudadanos.

Durante su intervención, la delegada del Gobierno, Gómez de Diego destacó el "deber ético y colectivo" de recordar a los 188 policías nacionales asesinados entre 1968 y 2015, así como a las decenas de agentes heridos y a sus familias.

"Durante estas cinco décadas, España ha sentido de cerca la barbarie y la sinrazón de la violencia terrorista. Una violencia brutal y cobarde. Las víctimas simbolizan la defensa de la libertad y del Estado de Derecho frente a la amenaza terrorista", manifestó.

De este modo, la delegada del Gobierno señaló que "la sociedad española y la Policía Nacional tiene contraída una deuda de gratitud con quienes dieron su vida por defender nuestra libertad", remarcando los valores de "memoria, verdad, dignidad y justicia" como pilares para que "el azote del mal no vuelva a encontrar justificación alguna, ni aquí ni en ninguna parte".

La representante del Ejecutivo recordó también que este día de homenaje nace



para "preservar y mantener viva la memoria" de las víctimas del terrorismo en el seno de la Policía Nacional, "un cuerpo que estuvo siempre en primera línea en la lucha contra el terror".

"En un país que fue azotado duramente por el terrorismo de ETA, la historia nos revela que los terroristas no alcanzaron su objetivo y que la fortaleza de España se impuso. Frente a la coacción y la violencia, nuestro país respondió con determinación y resistencia democrática. Y la Policía Nacional desempeñó un papel esencial, una labor indispensable en la salvaguarda de la Constitución y de los valores y principios que ella representa", recalzó.

También reiteró el compromiso del Gobierno con las víctimas: "Queremos expresar nuestra más sincera gratitud, reconocer su sacrificio y garantizar que su legado perdure".

"La memoria debe servir para poder mirar hacia adelante sin olvidar cómo hemos llegado hasta aquí. El reconocimiento de lo pasado nos permitirá construir una nueva sociedad más libre y tolerante", sostuvo Gómez de Diego. El Día de las Víctimas del Terrorismo en la Policía Nacional fue instaurado por resolución de la Dirección General de la Policía con fecha 10 de enero de 2024, estableciendo su celebración anual en torno al 16 de junio.



27-Junio-2025

EL CONGRESO RINDE SU HOMENAJE ANUAL A LAS VÍCTIMAS DEL TERRORISMO



“La memoria es el antídoto contra el olvido”, recordó el presidente de la Fundación Víctimas del Terrorismo, Juan Francisco Benito.

El Congreso de los Diputados acogió el viernes 27 de junio, por la tarde, el homenaje institucional que las Cortes Generales brindan anualmente a las víctimas del terrorismo. El acto, que se llevó a cabo en la Sala Constitucional, comenzó con un saludo de la presidenta del Congreso, Francina Armengol, seguido de música y discursos del presidente de la Fundación Víctimas del Terrorismo (FVT), Juan Francisco Benito Valenciano y de Armengol, para concluir con un minuto de silencio y más música interpretada por el estudiante Ivo Lago Costas.

El presidente de la Fundación de Víctimas del Terrorismo, Juan Benito Valenciano, reclamó un posicionamiento “claro, firme y sin ambigüedades” frente al terrorismo de ETA, así como el fin de los homenajes a los terroristas que continúan celebrándose en distintas localidades del País Vasco y Navarra.

En su intervención, Benito afirmó que la memoria de las víctimas es una obligación de Estado y una herramienta esencial para salvaguardar los valores de la paz, la libertad y la verdad. “La memoria protege la dignidad de quienes sufrieron lo irreparable y es un antídoto frente al olvido, la distorsión y la jus-

tificación del terrorismo”, subrayó.

El presidente denunció que más de 300 atentados permanecen sin resolver, lo que impide a muchas víctimas conocer la verdad. Además, señaló que existe una “discriminación indemnizatoria” entre las víctimas en función de si hay o no condena firme, algo que considera incompatible con los principios de justicia e igualdad. “Todas las víctimas merecen el mismo reconocimiento y reparación”, insistió.

Juan Benito también puso el foco en la necesidad de erradicar los homenajes públicos a terroristas recién excarcelados, unas manifestaciones que considera “una humillación intolerable para las víctimas” e instó a los tres poderes del Estado a actuar con firmeza: “Estas expresiones deben ser prohibidas, perseguidas y sancionadas con contundencia”.

El presidente de la Fundación finalizó su discurso apelando a la educación como instrumento esencial para evitar la radicalización, y pidió que la historia del terrorismo en España se enseñe en las aulas para que las generaciones más jóvenes comprendan el daño causado y no repitan los errores del pasado. “Nuestros testimonios son un arma poderosa contra el odio”, concluyó.

El acto contó con la presencia de la presidenta del Congreso, Francina Armengol, el ministro del Interior, Fernando Grande-Marlaska, el Defensor del Pueblo, Ángel Gabilondo, y el Jefe del Estado Mayor de la Defensa, entre otras autoridades civiles y militares. La ceremonia incluyó intervenciones musicales

y un minuto de silencio en recuerdo de todas las víctimas del terrorismo, que suman más de 1.450 asesinados y miles de heridos y amenazados durante décadas de violencia.

En su intervención, Armengol, recordó el momento de tensión global que se está viviendo en la actualidad. “La memoria es una herramienta fundamental para la reparación, la justicia y dignidad. Es imprescindible hacer recuerdo. La dignidad siempre va de la mano de la verdad”, afirmó, defendiendo que esta labor de memoria “no es solo simbólica, sino una obligación del Estado”.

Asimismo señaló la falta recursos de la que se quejan las víctimas. “La tarea de la memoria es colectiva, en España ha sido la sociedad la que ha tenido que esforzarse en luchar contra el olvido”.

También recordó a Begoña Urroz, la bebé que falleció en San Sebastián. “Nuestro principal cometido es trabajar para preservar la convivencia y la paz”. “Hay que combatir el odio y reparar en la medida de lo posible todo el sufrimiento que guardamos en la memoria”.

Pese a la solemnidad del acto, en el homenaje estuvieron ausentes, la Asociación Víctimas del Terrorismo (AVT), el Colectivo de Víctimas del Terrorismo (Covite) y Dignidad y Justicia (DyJ).

La AVT ya confirmó, por sexto año consecutivo, su ausencia al homenaje en rechazo a los acuerdos del Gobierno con Bildu, a los que consideran los “representantes de ETA en las instituciones”.

Covite tampoco acudió debido a la presencia de Bildu, ya que según dijo su presidencia consideran “un ejercicio de cinismo” homenajear a las víctimas en una institución en la que tiene representación Bildu, que “sigue sin reconocer que ETA fue una organización terrorista, que llama ‘presos políticos’ a los asesinos de nuestros familiares y, lo que es más grave, que ni siquiera son capaces de decir que matar estuvo mal”.

Una línea similar a la de Dignidad y Justicia, que consideran que “el mejor homenaje que este Gobierno puede hacer a las



víctimas es romper sus acuerdos con Bildu” y por tanto, hasta que eso no ocurra, no acudirán a ninguna convocatoria que pretenda “blanquear el pacto cobarde” con los “seguidores de los terroristas”.

Homenaje impulsado por José Bono en 2010

Este acto se viene celebrando desde que hace catorce años lo impulsara el entonces presidente, José Bono, que lo estableció coincidiendo con el Día de las Víctimas del Terrorismo acordado a iniciativa de las asociaciones. El 27 de junio de 1960, una niña de 22 meses murió calcinada como consecuencia de un artefacto explosivo que el Directorio Revolucionario Ibérico de Liberación (DRIL) colocó en la estación de autobuses de San Sebastián.

Tras varios años ubicando este homenaje en distintas salas, como la Sala Constitucional o el Salón de Pasos Perdidos, la anterior presidenta del Congreso, la socialista Meritxell Batet, decidió en 2019 darle mayor visibilidad llevándolo de nuevo al hemiciclo con el fin de dotar al acto en recuerdo de las víctimas del terrorismo de la máxima solemnidad.



27-Junio-2025

LA JUNTA DE CASTILLA Y LEÓN LLEVA A CABO UN ACTO DE RECONOCIMIENTO A LAS VÍCTIMAS DEL TERRORISMO



El presidente de la asociación de Castilla y León reivindica que no buscan «privilegios» si no «justicia y verdad».



Como una «caricia institucional». Así resumió el presidente de la Asociación de Víctimas del Terrorismo de Castilla y León, Sebastián Nogales, el efecto de los reconocimientos que el viernes 27 de junio entregó la Junta a algunas de ellas por una cuestión de «compromiso con el recuerdo». Memoria y apoyo para aquellos que han vivido en su piel o la de sus familias este tipo de violencia, pagándola a veces con heridas y muertos.

«Esto es una manifestación firme y pública de que las víctimas del terrorismo no estamos solas», agradeció Nogales. «Es un gesto que nos reconoce, que nos dice 'Estamos con vosotros'», explicó, en un acto por el Día de Recuerdo y Homenaje a las víctimas de esta lacra.

«Educar en la memoria del terrorismo es educar en democracia», recordó el presidente de la asociación, que subrayó que «la convivencia se consigue desde el respeto y la ley» y no desde la violencia. Por ello, reivindicó la importancia de

seguir legislando y pidió una discriminación positiva y que las medidas sigan adaptándose a sus necesidades reales. «No buscamos privilegios, si no justicia y verdad», añadió, para reclamar ser tratados «con dignidad y respeto» ante «una carga silenciosa y traumática».

«En Castilla y León no se olvida, las víctimas tienen un nombre, un rostro y una historia y el terrorismo no encontrará justificación ni equidistancia», dijo Nogales. «Sin memoria no hay justicia y sin justicia no hay paz», aseguró.

Nogales también destacó la importancia del asociacionismo para que «la memoria no se desdibuje». En Castilla y León, la agrupación nació en 2014, entre sus acciones está la colaboración con institutos o colegios.

En esta edición de 2025, el homenaje destacó a Evaristo Zurrón, al propio Sebastián Nogales Lozano, a los hermanos Alexander y Lucas Morán Silva, a Francisco Sánchez Blánquez y a Alejandra María Concepción Samaniego Pérez. Además, ha hecho entrega también de algunos galardones pendientes de 2023: el correspondiente a Casimiro Sancho García, el de María Elisa Martín Gómez, Javier Sebastián Nogales Martín y Amanda Nogales Martín.

27-Junio-2025

EL PARLAMENTO DE NAVARRA INAUGURA UNA PLACA EN MEMORIA DE LOS ASESINADOS POR EL TERRORISMO DE ETA

El Parlamento de Navarra acogió el sábado 28 de junio el acto de inauguración de la placa en memoria a los asesinados por la banda terrorista ETA en Navarra y a los navarros asesinados en otras localidades. La placa consiste en un listado de 60 hombres y mujeres que se sitúa en la parte superior del Atrio de la Cámara foral, a la izquierda de 'La tercera puerta', la escultura de Javier Muro (2014) que homenajea a las víctimas del terrorismo en la Comunidad Foral.



En el acto, que contó con las intervenciones de la presidenta del Gobierno de Navarra, María Chivite; el presidente de Anvite, José Ignacio Toca; y el presidente del Parlamento foral, Unai Hualde, estuvieron presentes los consejeros del Ejecutivo navarro así como representantes de todos los grupos parlamentarios -UPN, PSN, EH Bildu, Geroa Bai, PPN, Contigo-Zurekin y Vox-, así como autoridades como la delegada del Gobierno, Alicia Echeverría; el alcalde de Pamplona, Joseba Asiron, y miembros de las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad del Estado. Abrió el acto el presidente del Parlamento, Unai Hualde, quien destacó que «la casa de los navarros siempre será

la casa de quienes han sufrido la violencia y el terrorismo» a la vez que pidió perdón por «la tardanza en el cumplimiento de una resolución que data de hace nueve años». Admitió que las instituciones «no hemos estado a la altura con las víctimas» si bien puso en valor los pasos dados en las últimas legislaturas «para acercarnos, pedir perdón y restaurar la convivencia, pero no podemos cambiar el pasado ni borrar sus consecuencias».

Unai Hualde destacó el compromiso del Parlamento con la memoria y el homenaje a todas las víctimas del terrorismo y advirtió de la persistencia de ámbitos en los que «todavía perviven manifestaciones no admisibles que revictimizan de manera gratuita e intolerable.

Como sociedad y como instituciones representativas, tenemos que contar y recordar lo que vivimos para, con estructuras administrativas y programas educativos apropiados, garantizar su no repetición. Lo que vivimos no fue ninguna guerra. Aquella violencia, fuera de alta o baja intensidad, nunca debió suceder».

Tras el descubrimiento de la placa, tomó la palabra José Ignacio Toca, presidente de Anvite, quien reconoció que era un día «muy especial» pero a la vez «raro y complicado» al producirse con nueve años de retraso y con la ausencia de familiares de víctimas que no han querido asistir al acto. Al respecto, criticó que hayan tenido que ser las propias víctimas las que hayan reclamado este homenaje, lo que



"debería ser motivo de reflexión". Toca resaltó que el "nexo común" de las 60 víctimas recogidas en la placa de homenaje es que fueron asesinadas por una banda terrorista "con una innegable significación política". Por el contrario, defendió que la reparación de las víctimas "debería estar despojada de cualquier tipo de carga política" y "formar un espíritu transversal integrado en el ideario de cualquier opción política decente". "Solo hace falta saber de qué lado se quiere estar: del lado del que justifica matar a un hombre para defender una idea, o del lado del que considera que ninguna idea justifica matar a un hombre", remarcó. Asimismo lamentó que dirigentes que "apoyaron y justificaron" a ETA "siguen hoy en día como representantes públicos, sin un ápice de arrepentimiento y con todo el famoso recorrido ético por realizar", y señaló que "estamos inmersos en un proceso de invisibilización de la barbarie terrorista y de sus efectos", fomentando una "sociedad adormecida, esperando que se pase página del brutal fenómeno del terrorismo de ETA en España sin mayores consecuencias". "No puede ser que se construya el futuro sin memoria, que los asesinos y quienes les apoyan estén en las instituciones por conveniencias políticas y las víctimas seamos molestas solo por decir y representar las verdades", reprochó.

"Las líneas rojas que cada partido se traza o son infranqueables o simplemente definen el cambio de sus principios por simple conveniencia". "La normalización de EH Bildu y de su entorno más radical, sin una exigencia real de deslegitimación de la violencia por conveniencias coyunturales, es un desastre que nosotros sufrimos en primera persona y que el tiempo se encargará de juzgar".

"No debemos olvidar el inmenso dolor producido"

El cierre del acto lo realizó la presidenta María Chivite, quien señaló que "el terrorismo es una expresión del fanatismo que utiliza la violencia con la vana ilusión de alcan-



zar sus objetivos mediante la cosificación de las personas. Esta pretendida privación de humanidad provoca un inmenso dolor, no solo en las víctimas y sus familiares, también un sufrimiento compartido por toda la sociedad, ante el que no cabe sino la seguridad y el reconocimiento de quienes sufren".

Catorce años después del cese de la violencia de ETA y siete desde el anuncio de su disolución, Chivite indicó que "estamos inmersos en un nuevo proceso de reestructuración social que debe pilotar sobre un nuevo modelo de convivencia basado en el respeto mutuo y en la memoria colectiva. Una memoria que recuerde lo acontecido como garantía de no repetición". "No debemos olvidar el inmenso dolor producido y tenemos la obligación ética de trabajar por el derecho de las víctimas a ser reparadas individual y socialmente bajo los principios de memoria, dignidad, justicia y verdad", manifestó.

También puso en valor que la placa inaugurada se encuentra ubicada en "la sede de la soberanía que representa al conjunto del pueblo navarro", como un "testimonio y homenaje a quienes más sufrieron el terror para que nadie en el futuro tenga tentación de caer en esa inmensa equivocación". En esta línea, defendió que "si queremos que la memoria sea un andamio sobre el que construir la democracia, no valen solo gestos" sino que hay que trabajar por una "memoria viva", poniendo como ejemplo el programa 'Escuelas con memoria', que traslada "el testimonio directo" de las víctimas al alumnado.

De la misma manera, recordó que el Gobierno de Navarra trabaja en un nuevo proyecto de Ley Foral de Víctimas del Terrorismo en sustitución de la de 2010 con el objetivo de "construir un sistema integral de reparación de los daños causados por las actividades terroristas, con el fin de que las víctimas y sus familias se sientan protegidas por la Administración, tanto a nivel económico como asistencial".

Finalmente, Chivite incidió en que "hoy todavía es absolutamente necesario que quienes ejercieron la violencia o le dieron cobertura social y política se unan a la inmensa mayoría social que todavía les interpela para que hagan pública una reflexión ética integral".



2-Julio-2025

LA POLICÍA NACIONAL RINDE HOMENAJE EN LA JEFATURA DE PALMA A LAS VÍCTIMAS DEL TERRORISMO DEL CUERPO

El delegado del Gobierno en Baleares, Alfonso Rodríguez, y el presidente del Parlament, Gabriel Le Senne, asistieron al acto.

Es un deber moral recordar a aquellos a los que el terror y el fanatismo les arrebató la vida". Con estas palabras, el delegado del Gobierno en Baleares ensalzó la labor de los policías nacionales asesinados, en su mayor parte, por la banda terrorista ETA en un acto celebrado el miércoles 2 de julio en la sede de la Jefatura Superior de Baleares de Palma. El presidente del Parlament, Gabriel Le Senne, también acudió al evento.

Durante el acto se visionaron las imágenes de todas las víctimas de la Policía Nacional asesinadas por el terrorismo mientras sonaba la Marcha Fúnebre de Frédéric Chopin. Numerosas personalidades, tanto civiles como militares, acudieron para arropar al Cuerpo en este homenaje en la sede policial.



Al término del vídeo, dos agentes de la Policía Nacional depositaron una corona de flores para homenajear a los policías asesinados por terrorismo. Mientras tanto, sonaba 'La muerte no es el final'. Un tema que también suena en actos militares para rendir tributo a los caídos en los actos de servicio.

"Acabamos con el terrorismo desde la democracia"

En el transcurso de su alocución, el delegado del Gobierno en Baleares recalcó que el terror "les arrebató" la vida a estos agentes y los efectos traumáticos a sus familiares. "Son vidas destrozadas al arrebatar la suya". También ha hecho un especial hincapié en que "acabamos con el terrorismo desde la democracia". Alfonso Rodríguez también resaltó que el fin de la banda terrorista se hizo por "el desempeño de la buena política". Rodríguez, en su discurso, subrayó la unión que se respiraba en esos tiempos para combatir el terror. "Fue la sociedad con el imperio de la ley, con la actividad y el compromiso de las Fuerzas de Seguridad del Estado".



7-Julio-2025

LA FUNDACIÓN ALBERTO JIMÉNEZ BECERRIL ENTREGA SU XI PREMIO CONTRA EL TERRORISMO A LA GUARDIA CIVIL

La Fundación Alberto Jiménez-Becerril entregó el lunes 7 de Julio el Premio "Contra el Terrorismo", en su novena edición, que lleva el nombre de la entidad y que este año ha recaído en la Guardia Civil.

El acto de entrega tuvo lugar en el Ayuntamiento de Sevilla y en él participó el alcalde, José Luis Sanz, quien dio las gracias a este Cuerpo de Seguridad del Estado: "Sevilla nunca olvidará a los 243 agentes asesinados por ETA y a los 500 guardias civiles heridos, porque vuestro sacrificio ha servido para que todos vivamos en libertad en un gran país que se llama España". En opinión del regidor hispalense, "pocas instituciones en España han hecho tanto por acabar con el terrorismo como la Guardia Civil. Las casas cuartel nos reciben con el lema 'Todo por la Patria'. Lo habéis dado todo por España, incluso vuestra sangre y vuestra vida", destacó el Consistorio en un comunicado.

"España está en deuda con la Guardia Civil. Negar el pasado sería darles la razón a aquellos que nos golpearon y a aquellos



otros que trabajan por cargarse nuestro Estado de Derecho", añadió Sanz, al tiempo que se refirió a la importancia de contar con un Estado "fuerte", en el que todos y cada uno de los Poderes "mantenga su independencia y en el que la soberanía nacional resida, sin distinción, en todos los españoles".

9-Julio-2025

HOMENAJE A MIGUEL ÁNGEL BLANCO EN MADRID CON MOTIVO DEL 28 ANIVERSARIO DE SU ASESINATO

El miércoles 9 de julio, Madrid rindió homenaje a en los jardines de Miguel Ángel Blanco en Chamartín (Madrid) a este concejal de Ermua, con motivo del 28 aniversario de su asesinato a manos de ETA.

Durante el acto, el presidente del Partido Popular, Alberto Núñez Feijóo, señaló que prohibirá homenajes a terroristas y que la lucha contra ETA se enseñe en los colegios señaló que prohibirá homenajes a terroristas y abogó por que la lucha contra ETA se enseñe en los colegios.

En el acto de recuerdo también participó la presidenta de la Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, la vicealcaldesa madrileña y alcaldesa en funciones, Inmaculada Sanz, y la senadora del PP y hermana de Miguel Ángel Blanco, Marimar Blanco.

"No habrá un solo homenaje impune a los asesinos de ETA, ni una sola humillación más a quienes dieron la vida por la democracia. Si soy presidente del Gobierno, en cada escuela de España se enseñarán a nuestros hijos y a nuestros nietos las imágenes de la dignidad que sacaron a un país entero a la calle contra la barbarie. No tenemos nada que ocultar, al contrario, tenemos mucho que enseñar", aseguró. Con ello, reivindicó que el nombre de Miguel Ángel Blanco "no es patrimonio del PP", sino que "pertenece a todos los españoles", ensalzando así que "sus ideas eran las nuestras y el precio que pagó por defenderlas nos recuerda el inmenso valor que tiene no renunciar a ellas". "Hacerlo sería dar la razón a quienes persiguieron con violencia a Miguel Ángel y a tantos que pensaban como él", sentenció.

En su intervención, Marimar Blanco dijo que la memoria "no se vende, que la dignidad no se toca y que con los herederos de ETA no se pacta".

Señaló que la memoria "se ve amenazada" por "el olvido selectivo y el blanqueamiento de los herederos del odio y del terror".

Ayuso pide el regreso del "Espíritu de Ermua"



Por su parte, la presidenta madrileña pidió el regreso del "espíritu de Ermua" y propuso empezar "por no volver a tolerar que ningún partido se presente a las elecciones con condenados por terrorismo en sus listas".

Ayuso recordó los "efectos devastadores" del terrorismo de ETA y consideró "inconcebible" que la historia "dé por ganadores a los propósitos" del terrorismo. "Propósitos que se encuentran en un momento dulce y con todo el camino despejado", manifestó.

Asimismo subrayó la "discriminación, censura, acoso y derribo" por parte de la banda a aquellos "que se quedaron, a las víctimas y a sus familias".

La presidenta del Ejecutivo madrileño señaló, además, que los jóvenes "tienen que saber lo que pasó para entender la infamia de lo que están haciendo". "En la Comunidad de Madrid no olvidamos a las 853 personas asesinadas, muchas de ellas niños y a las más de 7.500 víctimas. Todos somos responsables de que se haga justicia y se cuente la verdad", expresó.

"No olvidaremos nunca quién fue Miguel Ángel Blanco"

La vicealcaldesa de Madrid, Inmaculada Sanz, que también

participó en el homenaje, reivindicó el legado de Miguel Ángel Blanco como símbolo de la unidad democrática española frente al terrorismo y a los "herederos" de ETA "legitimados por políticos sin escrúpulos". "No olvidaremos nunca quién fue Miguel Ángel Blanco, quiénes lo asesinaron ni por qué lo hicieron", manifestó.

Sanz destacó la importancia de mantener vivo el recuerdo de las víctimas del terrorismo, especialmente entre los más jóvenes, subrayando que es necesario explicar "por qué lo mataron", al igual que a "policías, guardias civiles, jueces, periodistas y políticos". En la misma línea, rechazó a todos aquellos que los "legitimaran políticamente" por haber heredado el proyecto de "destruir la comunidad nacional y la democracia" y ha advertido sobre el peligro de permitir que "quienes no tienen más propósito que destruirlo" condicionen el futuro de España.

"Para evitarlo habrá que dar muchos pasos, pero el primero es mantener vivo el recuerdo y el ejemplo de todas las víctimas del terrorismo, empezando por Miguel Ángel", indicó.



10-Julio-2025

EL AYUNTAMIENTO DE BURGOS RECUERDA A MIGUEL ÁNGEL BLANCO, CON POLÉMICA CON EL PSOE POR REFERENCIAS A LOS "HEREDEROS DE ETA"

El Ayuntamiento de Burgos rindió homenaje el jueves 10 de julio a Miguel Ángel Blanco, en un acto en el cual representantes políticos leyeron un manifiesto en cuya parte final se hacía referencia a que el PSOE gobierna España con los herederos de la banda, momento en el cual los socialistas que estaban presentes se ausentaron.

La alcaldesa de Burgos, Cristina Ayala (PP), leía el párrafo del manifiesto que decía que "ETA ya no mata, pero su legado permanece", y continuaba diciendo que "los testaferreros de ETA tienen más poder político que nunca porque el gobierno de España ha pactado con ellos para mantenerse en el poder y esta situación ética y políticamente insostenible es una anomalía democrática que revictimiza a las víctimas del terrorismo".

Los representantes del PSOE en el acto, el subdelegado del Gobierno, Pedro de la Fuente y el concejal portavoz en el Ayuntamiento de Burgos, Daniel de la Rosa, se ausentaron del acto, organizado por el Consistorio y que se encontraba ya en los minutos finales.

La alcaldesa presidió el acto de recuerdo al joven edil que sirve como "ejemplo y legado cívico para toda la sociedad española" de "unidad frente al terrorismo y de compromiso democrático".



El acto consistió en la colocación de una corona de laurel y de claveles blancos en recuerdo de aquellas manos blancas que poblaron España pidiendo la liberación de Blanco.

El presidente de la Diputación Provincial de Burgos, Borja Suárez, el subdelegado del Gobierno, Pedro de la Fuente, el delegado de la Junta de Castilla y León en Burgos, Roberto Saiz y la propia Cristina Ayala leyeron el manifiesto que redactó la Fundación Miguel Ángel Blanco y que recordaba los acontecimientos de aquellos días.

Fueron tres días de "angustia" en los que los españoles recordaron que tres secuestradores Javier García Gaztelu, Txapote, Irantzu Gallastegui y Javier García Gaztelu "secuestraron a Miguel Ángel Blanco a primera hora de la tarde de un 10 de julio de 1997, cuando iba a trabajar. Le retuvieron 48 horas y el 12 de julio lo sacaron de su escondite, lo llevaron a una zona boscosa de Lasarte (Guipúzcoa) y, maniatado, con los ojos vendados y de rodillas, "le dispararon dos tiros de calibre pequeño que le hirieron de muerte, permaneciendo con un hilo de vida durante 12 horas, hasta fallecer la madrugada del día 13".



10-Julio-2025

ARAGÓN RINDE HOMENAJE A MIGUEL ÁNGEL BLANCO

El monolito a las víctimas del terrorismo de Zaragoza acogió el acto, que ha incluyó la lectura de un manifiesto, una ofrenda floral y un minuto de silencio.

Las instituciones aragonesas rindieron homenaje el jueves 10 de julio a Miguel Ángel Blanco, secuestrado y asesinado por la banda terrorista ETA hace 28 años. El acto, que se celebró bajo el lema 'Somos memoria' en el monolito a las víctimas del terrorismo, incluyó la lectura de un manifiesto, una ofrenda floral y un minuto de silencio. Fue organizado por la fundación creda en su honor, el Ayuntamiento de Zaragoza y el Ministerio del Interior.

El homenaje contó con la asistencia de representantes de entidades de víctimas del terrorismo, así como el jefe del Ejecutivo autonómico, Jorge Azcón; la presidenta de las Cortes de Aragón, Marta Fernández; la alcaldesa de Zaragoza, Natalia Chueca; la Justicia de Aragón, Concepción Gimeno; y el comisario jefe de la Unidad Adscrita de la Policía Nacional, Félix Jodrá, entre otros.

Azcón pidió que se esclarezcan los más de 300 crímenes de ETA que quedan por resolver y que las víctimas sean tratadas con respeto y se asegure la tutela efectiva de su dignidad. "No vamos a darles la espalda", prometió.

También indicó que el único delito de Blanco "había sido defender la democracia desde la política y la libertad de todos los ciudadanos". Su secuestro "marcó un antes y un después en la Historia de este país".

"El asesinato buscaba acallarnos, matando a Miguel Ángel Blanco se pretendía amedrentar a la sociedad española", pero "consiguieron todo lo contrario" porque "significó un punto de inflexión, un cambio de ciclo, levantó al País Vasco, a los españoles, y todos juntos gritamos 'basta ya', de forma que aquellos días oscuros nos unieron en un clamor colectivo, la voz del pueblo contra el miedo".

El Espíritu de Ermua se constituyó como "la nueva conciencia ciudadana frente al terror" y desde el verano de 1997 "nada volvió a ser igual, la sociedad vasca y española tuvo la valentía de



confrontar con los verdugos, señalar a los asesinos sin miedo y sin cortapisas". La memoria de Blanco "sigue viva en cada gesto de dignidad, en cada acto de valentía, en cada compromiso con la paz y la justicia, y le seguimos recordando con emoción, con la firme voluntad de tener memoria y no olvidar lo que entonces ocurrió".

Azcón lamentó que muchos jóvenes desconocen la figura de Miguel Ángel Blanco y desconocen la importancia del espíritu de Ermua y, a la vez, sigue habiendo homenajes y muestras de apoyo a terroristas de ETA, recientemente en Pamplona, durante las fiestas de San Fermín, "un acto miserable".

Hacer memoria

La alcaldesa de Zaragoza, Natalia Chueca, relató que hacía 28 años del secuestro de Miguel Ángel Blanco, cuando "empezaron 48 horas de angustioso dolor que acabaron en un vil asesinato por la espalda, un crimen que no fue un hecho aislado, sino un asesinato que desgarró a una nación entera".

También intervino el portavoz del PP en el Ayuntamiento de Zaragoza, Ángel Lorén, para quien señaló que "los asesinos de ETA deben cumplir sus condenas" y que es necesario "construir una memoria del terrorismo". La memoria de Blanco "nos anima a seguir luchando contra el olvido y la impunidad".

La portavoz municipal del PSOE, Lola Ranera, enfatizó que "Ermua se convirtió en un símbolo de resistencia al terrorismo y el comportamiento ejemplar de sus vecinos se transmitió a toda la sociedad española, que tras 777 víctimas mortales respondió sin miedo, con claridad y firmeza, y en las calles se gritó 'sin pistolas no sois nada'".

"No vamos a olvidar estos hechos, ni la maldad de los asesinos ni la inocencia de las víctimas, que llevamos en el corazón", continuó Ranera, en alusión a "los asesinados, heridos, amenazados, extorsionados, exiliados", sin olvidar a toda la sociedad española, "que vivió bajo el yugo de ETA", poniendo de relieve "el gran sacrificio de las Fuerzas de Seguridad".



10-Julio-2025

VITORIA-GASTEIZ RINDE HOMENAJE A MIGUEL ÁNGEL BANCO

La alcaldesa de Vitoria-Gasteiz, Mainer Etxebarria, reivindica la memoria de Blanco y el resto de víctimas de ETA como "brújula" para la paz y la convivencia.

La alcaldesa de Vitoria-Gasteiz, Mainer Etxebarria, participó el jueves 10 de julio en una ofrenda floral en memoria del concejal del PP Miguel Ángel Blanco, asesinado por ETA el 13 de julio de 1997, en la que subrayó que "la memoria nos ayuda a construir una sociedad en paz como la brújula que nos guía hacia un futuro en convivencia".

Tras la ofrenda, realizada frente al Monumento a las Víctimas del Terrorismo de la capital alavesa, Etxebarria mostró su "apoyo sincero a todas las personas que defienden la verdad, la justicia y la democracia".

La alcaldesa añadió que esa memoria "también implica un compromiso". En ese sentido, recordó los jardines del barrio de Txagorritxu que llevan el nombre de Miguel Ángel Blanco desde principios de año, así como la sustitución de las placas que recuerdan a las 28 víctimas de ETA en la capital vasca.

La instalación de estas placas -según recordó- respondía al objetivo de precisar que esas personas "fueron asesinados por la banda terrorista por ETA, algo que se obvió en su momento".

Etxebarria confirmó que ya se han colocado 22 de las 23 placas. La restante se encuentra en la calle Los Herrán y aún no se ha podido cambiar debido a las obras llevadas a cabo en este momento en esta calle. "Estas placas representan la memoria colectiva, representan un compromiso. Y son placas de lava volcánica, un material muy resistente, tanto como nuestro compromiso con las víctimas", explicó.

Durante su intervención, Etxebarria recordó que las víctimas son "personas que han sufrido en sus carnes el azote del fanatismo, el azote del odio". "Son testimonios de historias interrumpidas, de hijos e hijas que perdieron a sus padres, de familias destrozadas y de un dolor que queda grabado para siempre", añadió.



La alcaldesa reconoció que "evidentemente, nada va a poder resarcir el dolor y la fractura social que provocó el terrorismo". En ese sentido, apostó por "seguir plantando cara a la violencia en todas sus versiones".

Evitar el odio

"No solo se trata de honrar a quienes perdieron su vida o estuvieron a punto de hacerlo por culpa del terrorismo, sino también de evitar que su sacrificio caiga en el olvido", señaló, ya que, para la alcaldesa "el olvido es cómplice del odio y por eso jamás nos vamos a cansar de denunciar las devastadoras consecuencias del terrorismo".

En el mismo acto, Daniel García, representante de la Fundación Miguel Ángel Blanco, leyó un manifiesto en el que se subraya que "respetar a Miguel Ángel Blanco exige no claudicar ante la legitimación del terrorismo, ante su blanqueamiento, ante la impunidad que los terroristas y sus cómplices imponen día a día".

El texto añade que "los asesinos de Miguel Ángel Blanco deben cumplir sus condenas, sin atajos, sin alegar, por justicia". En este sentido, se reivindica "una memoria del terrorismo y sus víctimas que defiendan la democracia constitucional por la que dieron la vida miles de españoles".



10-Julio-2025

TERUEL RECUERDA A MIGUEL ÁNGEL BLANCO

El Ayuntamiento de Teruel realizó el jueves, 10 de julio, un acto de homenaje a Miguel Ángel Blanco.

El acto se celebró en las puertas del consistorio turolense con la asistencia de buena parte de la corporación municipal; el presidente de la Diputación Provincial, Joaquín Juste; el de la Comarca de Teruel, José Herrero; la delegada del Gobierno en Teruel, Rosa Sánchez, y el subdelegado, Enrique Gómez, además de representante civiles y militares.

La tercera teniente de alcalde del Ayuntamiento de Teuel, Carmen Romero, dio lectura a un manifiesto que señalaba que "secuestraron a Miguel Ángel Blanco a primera hora de la tarde un 10 de julio de 1997, cuando este iba a trabajar. Le retuvieron 48 horas y el 12 de julio lo sacaron de su escondite, lo llevaron a una zona boscosa de Lasarte y, maniatado, con los ojos vendados y de rodillas, le dispararon dos tiros que le hirieron de muerte, permaneciendo con un hilo de vida durante 12 horas, hasta fallecer la madrugada del día 13", señala el manifiesto.

Romero recordó que ETA chantajeó al gobierno y a toda la sociedad exigiendo, para no cumplir su amenaza, el acercamiento al País Vasco de todos sus presos terroristas. "No claudicamos, nos rebelamos cívicamente y nos mantuvimos unidos y firmes".

Aunque se hayan cumplido 28 años de este triste acontecimiento, Carmen Romero señaló que el recuerdo de aquel joven sigue tan vivo como el primer día. "No vamos a olvidar los hechos, ni la maldad de los asesinos, ni la inocencia de esta víctima que llevamos en el corazón como símbolo de todas y cada una de las miles de víctimas que han tenido que sufrir el zarpazo terrorista durante más de 50 años: asesinados, heridos, amenazados, extorsionados, ex-



liados, los familiares y compañeros de todas ellas", afirmó. "No vamos a olvidar que toda la sociedad española vivió bajo el yugo de ETA, ni el gran sacrificio de los Cuerpos y Fuerzas de Seguridad del Estado que en primera línea lucharon sin descanso contra esta lacra criminal".

"Miguel Ángel, un hombre libre, un ciudadano valiente, un español que se sentía orgulloso de ser vasco sin complejos ante los fanáticos de la identidad y de defender las siglas de uno de los partidos políticos constitucionalistas atacados por la barbarie de ETA".

El acto finalizó con un minuto de silencio al que siguió un aplauso por parte de todos los asistentes políticos, militares y civiles.

10-Julio-2025

DECENAS DE PALENTINOS RECUERDAN EL LEGADO DE MIGUEL ÁNGEL BLANCO

El jueves 10 de julio decenas de palentinos se reunieron frente a la sede del PP para recordar la figura de Miguel Ángel Blanco.

Convocados por Nuevas Generaciones del Partido Popular de Palencia, en el homenaje, que se celebra cada año, los palentinos rindieron un homenaje al legado de Miguel Ángel Blanco, un ciudadano "comprometido con la libertad, la pluralidad política y la tolerancia", como destacaron en el manifiesto que leyó el presidente de la organización Alonso Nieto, junto con su secretario, David Ibáñez.

Los jóvenes de Nuevas Generaciones expresaron que Ermua se ha convertido en un símbolo de resistencia al terrorismo y recordaron que durante esos días el ejemplo de los vecinos "inspiró a toda la sociedad española, que resistió tres días ocupando las calles".

También apuntaron que después de 777 víctimas de ETA, los españoles respondimos "sin miedo, con claridad y firmeza. Mantuvimos nuestra dignidad por encima del miedo y nos unimos contra aquellos que atacaban la convivencia."

Reivindicaron que no se deben olvidar los hechos, la maldad de los asesinos, ni la inocencia de Miguel Ángel, "símbolo de todas



las víctimas del terrorismo en más de 50 años: asesinados, heridos, amenazados y exiliados".

Por otra parte, lamentaron que 28 años después de su asesinato, ETA ya no mata, pero su legado persiste. "Su brazo político, EH Bildu, sigue la ideología de exclusión y odio hacia España, integra a terroristas en sus listas, no condena la violencia que vulneró los derechos de miles de españoles y legítima el terror en el País Vasco y Navarra", indicaron

Los jóvenes de Nuevas Generaciones pidieron que se respete el espíritu de Ermua y a Miguel Ángel Blanco porque eso exige no "ceder ante la legitimación del terrorismo" y concluyeron que la memoria de Miguel Ángel Blanco ayuda a la sociedad a "seguir luchando contra el olvido y la impunidad". "El significado social y político de Miguel Ángel



Blanco representa los principios de nuestra civilización y de Estado de derecho. Se ha convertido en un símbolo de convivencia y unidad, que refleja lo mejor que hemos construido como nación", destacaron. Tras la lectura del manifiesto de la Fundación, se guardó un minuto de silencio en memoria de Miguel Ángel Blanco.

10-Julio-2025

VALENCIA RECUERDA A MIGUEL ÁNGEL BLANCO CON UNA OFRENDA DE ROSAS BLANCAS

Generalitat y Ayuntamiento se unen al manifiesto 'Somos Memoria' impulsado por la fundación dedicada al edil de Ermua víctima de ETA.

La ciudad de Valencia recordó el jueves 10 de julio, con rosas blancas y en el parque que lleva su nombre, a Miguel Ángel Blanco, coincidiendo con el 28 aniversario de su asesinato. El acto estuvo presidido por el jefe del Consell, Carlos Mazón, y la alcaldesa de València, María José Catalá.

La Generalitat y el consistorio de la capital valenciana se unieron al manifiesto 'Somos Memoria', que fue leído por Carlos Casañ, hermano de José Edmundo Casañ, responsable de Ferrovial en la Comunitat Valenciana asesinado por ETA en València en marzo de 1991. "Hoy estamos aquí por un hecho acaecido hace 28 años. Rememoramos la figura de un político vasco asesinado a sangre fría, como todos los asesinatos de ETA", expuso Casañ antes de comenzar la lectura.

Asimismo, señaló que la historia "ni se puede ni se debe olvidar ni reinventar". "Fue lo que fue", añadió, a la vez que defendió la necesidad de contar con documentos donde leer "lo que pasó" y aseguró que "el periodo más sangriento" de España "duró más de cincuenta años con la banda terrorista ETA".

Carlos Casañ comentó que "en los libros de texto no se habla nada de ETA y sí mucho de la guerra civil, de la dictadura, de la transición y de la Constitución", tras lo que afirmó que le gustaría que las nuevas generaciones "tuvieran la oportunidad de saber qué pasó en esos más de cincuenta años".

Concluida la lectura del manifiesto, Mazón, Catalá y Casañ depositaron una corona de laurel a la entrada del parque, junto a las letras en las que se puede leer el nombre de Miguel Ángel Blanco. Tras ellos, los asistentes al homenaje -consellers, diputados autonómicos y nacionales, concejales del consistorio valenciano y ciudadanos- depositaron rosas blancas en este punto.

"Nuestra memoria personal y colectiva integra los recuerdos de aquellos días de julio de 1997 en los que ETA secuestró y asesinó a un joven de 29 años por ser un ciudadano comprometido con los principios de libertad, pluralidad política y tolerancia. La banda terrorista representaba todo lo contrario: imposición violenta, exclusión, odio al diferente", recogía también el manifiesto.

También indica que no se pueden olvidar los nombres de los secuestradores: "Javier García Gaztelu, Txapote, Irantzu Gallastegui y Jose Luis Geresta" y expone que "ETA chantajeó al Gobierno y a toda la sociedad exigiendo, para no cumplir su amenaza, el acercamiento al País Vasco de todos sus presos terroristas". "ETA ya no mata pero su legado permanece. Su brazo político, EH Bildu, ha continuado la ideología de exclusión y odio a España por la que la banda mató, representa e integra a terroristas en sus listas electorales, no condena la violencia terrorista que



vulneró los derechos humanos y cívicos de miles de españoles, legítima el terror en las calles del País Vasco y Navarra y sigue defendiendo los objetivos políticos por el que se mató y se persiguió a muchos inocentes", añade el texto.

El PSPV critica la "utilización política"

Tras el homenaje, la secretaria de Memoria Democrática del Partido Socialista del País Valenciano y diputada en Les Corts, Mercedes Caballero, que asistió a esta convocatoria junto a ediles socialistas en València, mostró "decepción por la utilización política" hecha "de un acto en memoria de Blanco y de todas las personas asesinadas por ETA". Señaló que ese uso "va en detrimento de toda la sociedad".

"Se ha dicho que se estaba reclamando una formación para la ciudadanía en temas de terrorismo y quiero recordar que en el presupuesto para 2024 el Consell de PP y Vox eliminó la Cátedra para el análisis, el estudio y la difusión del terrorismo y la defensa de los derechos de las víctimas" de la Universitat de València, una iniciativa "pionera" impulsada por el ejecutivo del Botànic, expuso.

Mercedes Caballero, consideró que "queda en evidencia la importancia" que el actual Consell "da al terrorismo", destacó que "ETA dejó de matar y desapareció con el gobierno socialista de José Luis Rodríguez Zapatero" y calificó de "indecencia" que se diga que el actual Ejecutivo central "está apoyado por los mismos que mataban".

"En este momento el Gobierno de España está apoyado en las Cortes Generales por partidos democráticos", remarcó, a la vez que criticó que se mezcle "la política del PP de ataque a Pedro Sánchez con un homenaje a las víctimas" de ETA. "No se puede hablar de unidad y después desunir. Miguel Ángel Blanco y todas las personas asesinadas por ETA se merecen estos homenajes todos los días", subrayó.

11-Julio-2025

ERMUA RECUERDA A MIGUEL ÁNGEL BLANCO Y A SOTERO MAZO Y REIVINDICA LA MEMORIA COMO "MEJOR ANTÍDOTO CONTRA LA INDIFERENCIA"

La consejera de Justicia y Derechos Humanos del Gobierno Vasco, María Jesús San José, recuerda que "escuchar a las víctimas es una obligación institucional y también un deber moral" y que "no hay sociedad justa si olvida a quienes fueron víctimas de la barbarie".

El Ayuntamiento de Ermua acogió el viernes 11 de julio su acto anual de homenaje a las víctimas del terrorismo, en el que recordó ante el monolito de homenaje a las víctimas de Agustín Ibarrola, ubicado en San Pelayo, a los vecinos de esta localidad vizcaína asesinados por ETA Sotero Mazo y Miguel Ángel Blanco. En él reivindicó la importancia de "mantener viva la memoria", según indicó su alcaldesa, Beatriz Gámez, como "mejor antídoto contra la indiferencia y la justicia".

También la consejera de Justicia y Derechos Humanos del Gobierno Vasco, María Jesús San José, advirtió de que "la memoria democrática ha de ser el pilar fundamental sobre el que construimos nuestro futuro".

El homenaje contó con la presencia del vicescandakari y consejero de Economía, Trabajo y Empleo, Mikel Torres, la consejera de Justicia y Derechos Humanos, María Jesús San José, la delegada del Gobierno, Marisol Garmendia, y la alcaldesa de Ermua, Beatriz Gámiz, entre otros representantes institucionales, así como ciudadanos.

En su intervención, la consejera San José subrayó que "escuchar a las víctimas, proteger su dignidad y garantizar su reconocimiento es una obligación institucional, pero también un deber moral".

La responsable del Departamento de Justicia y Derechos Humanos recordó que "no hay sociedad justa si olvida a quienes fueron víctimas de la barbarie" y reafirmó el compromiso institucional con la verdad, la justicia y la reparación. "Nos reunimos no solo



para recordar, sino para construir un presente más justo y un futuro más libre", señaló.

Asimismo recordó la importancia de mantener viva la memoria democrática como "pilar fundamental sobre el que construimos nuestro futuro", y advirtió de los riesgos del olvido. "Si se instala, no solo borra el pasado, también puede llegar a corromper el futuro", alertó.

San José tuvo un recuerdo especial a los vecinos de Ermua asesinados por ETA, Miguel Ángel Blanco y Sotero Mazo, y destacó que en Euskadi "no hay espacio para la violencia, la intolerancia ni la deshumanización de quien piensa diferente".

Finalmente, agradeció el trabajo de quienes, desde las instituciones, la educación, la cultura y el activismo cívico, contribuyen a preservar y transmitir una memoria colectiva basada en el respeto, la dignidad y la convivencia, y, dirigiéndose expresamente a las familias. Asimismo aseguró que su testimonio "es un faro ético para nuestra sociedad". Según remarcó, "su memoria es un patrimonio colectivo que debemos preservar con compromiso".

Homenaje a quienes "perdieron todo por el odio y la violencia"

Por su parte, la alcaldesa de Ermua, Beatriz Gámiz, explicó que con este homenaje la localidad vizcaína pretende rendir "homenaje a quienes fueron víctimas del terrorismo, a las personas que lo perdieron todo -su vida, su salud, su paz por culpa del odio y la violencia".

Gámiz destacó que Ermua "conoce bien el dolor", pero también "la dignidad y la firmeza frente al terror" porque su nombre está "ligado para siempre a uno de los episodios más oscuros" de la historia reciente, pero también "a uno de los más luminosos en términos de conciencia colectiva".

"Aquí vivió y fue secuestrado y asesinado Miguel Ángel Blanco. Y aquí vivía también Sotero Mazo, vecino de esta villa, y que fue asesinado en Eibar. Dos nombres que nunca olvidaremos. Dos vidas que nos obligan a mirar atrás con respeto y hacia adelante con compromiso", ha señalado la alcaldesa, que ha trasladado a las familias "de todas las víctimas" que tienen "el cariño, el respeto y la compañía de



este pueblo".

En palabras de la alcaldesa de Ermua, "vuestra herida es también la nuestra. Vuestro dolor forma parte de nuestra historia. Y vuestra dignidad es una lección que nos interpela cada día". Aunque "no hay palabras suficientes para reparar el daño causado", ha destacado que "sí hay palabras para recordar, para reivindicar, para no olvidar nunca".

"Y eso es lo que hacemos hoy aquí. Reunimos para mantener viva la memoria, que es el mejor antídoto contra la indiferencia y la injusticia", subrayó, reiterando el compromiso de "seguir trabajando por una sociedad justa, libre de fanatismos, de odio, de silencio". Una sociedad, ha añadido, que "honra a sus víctimas no solo con palabras, sino con hechos, con convivencia, con verdad, con justicia, con memoria".

En este marco, destacó que el homenaje es también "un acto para los que aún no habían nacido cuando el terrorismo golpeaba nues-



tras calles", según indicó, "para que sepan, para que comprendan, para que nunca olviden".

El acto finalizó con la tradicional ofrenda floral junto al monolito de Agustín Ibarrola, obra que representa, en palabras de la consejera María Jesús San José, "una piedra firme frente al olvido".

11-Julio-2025

CIUDAD REAL RECUERDA A MIGUEL ÁNGEL BLANCO

El viernes 11 de julio el Ayuntamiento de Ciudad Real celebró un acto de homenaje a la memoria de Miguel Ángel Blanco con motivo del 28 aniversario de su secuestro y posterior asesinato a manos de ETA.

Un homenaje al que asistieron representantes del tejido social de la ciudad, de los cuerpos y fuerzas de seguridad y de la corporación municipal, presidido por el alcalde de Ciudad Real, Francisco Cañizares. El primer edil apeló a la necesidad de no olvidar el asesinato "que nos marcó a todos" y la respuesta que ofreció la sociedad española, marcada por la unidad y por la valentía en el rechazo frontal a los violentos.

Cañizares aseguró que "una sociedad sana no puede ser una sociedad que olvida" y por ello subrayó la importancia de seguir recordando cada año lo que sucedió y no dejar que el relato de lo que pasó lo dicten "quienes fueron los responsables de marcar con violencia y sangre nuestras calles durante tantos años". El Ayuntamiento de Ciudad Real respondió un año más a la llamada de la Fundación Miguel Ángel Blanco, celebrando un acto de recuerdo en el que Francisco Cañizares finalizó su intervención incidiendo, precisamente, en lo trascendental que resulta mantener viva la memoria frente a la "gente interesada en que se nos olvide".

El acto contó con la asistencia del delegado provincial de Sanidad en Ciudad Real, Francisco José García, que puso en valor "el sufrimiento y el sacrificio" del edil, así como el de todas las víctimas de ETA.

La Dulcinea 2025, María Cieza, y el diputado nacional Enrique



Belda (que fue compañero de Miguel Ángel Blanco en la ejecutiva de Nuevas Generaciones del Partido Popular) fueron los encargados de dar lectura al manifiesto elaborado por la Fundación, como expresión de la unión entre la juventud y la memoria de quienes vivieron muy de cerca aquellos años.

Enrique Belda fue el encargado de lanzar un mensaje a los asistentes, como participe del movimiento que se despertó en todas las ciudades para rechazar

la violencia de ETA. Belda destacó la importancia de aprender las lecciones que aquel episodio dejó también: "no olvidar y profundizar en la reconciliación de la sociedad".

Los asistentes guardaron un minuto de silencio en memoria de Miguel Ángel Blanco. El acto concluyó con los mensajes de rechazo a la violencia y condenó de todo tipo de terrorismo que los asistentes plasmaron en un "muro por la paz".

11-Julio-2025

LOGROÑO RINDE HOMENAJE A MIGUEL ÁNGEL BLANCO

El viernes 11 de julio el Ayuntamiento de Logroño recordó a Miguel Ángel Blanco con motivo del XXVIII aniversario de su asesinato a manos de la banda terrorista ETA.

Un acto que contó con un minuto de silencio y una entrega floral en memoria del concejal de Ermua en el que se indicó que *"es nuestro deber compartir la memoria de las víctimas, aprender de lo vivido y sufrido y transmitirla a los jóvenes que tienen derecho a conocer esta parte de la historia de su país"*.

El tradicional homenaje, organizado por el Ayuntamiento de Logroño, tuvo lugar en el monumento en Memoria de las Víctimas de ETA. Al mismo acudieron numerosas autoridades regionales y locales.

El acto contó con la lectura, por parte de la concejal, Leonor González Menorca, de un manifiesto que recoge el sentir de los ciudadanos ante la barbarie de ETA. En él se afirma que *"nuestra memoria personal y colectiva integra los recuerdos de aquellos días de julio de 1997, en los que ETA secuestró y asesinó a un joven de 29 años por ser un ciudadano comprometido con los principios de libertad, pluralidad política y tolerancia"*. *"La banda terrorista representaba todo lo contrario, imposición violenta, exclusión, odio al diferente"*, destacó.

Los ciudadanos con edad suficiente *"siguen emocionándose con la zozobra, la esperanza frustrada, la indignación, la compasión ante las víctimas y la repulsa al terrorismo que sintieron durante cuatro días que cambiaron la historia de la lucha contra el terrorismo sufrido en España"*.

También realiza un repaso de las 48 horas que pasó secuestrado Blanco a manos de ETA, para recordar quienes fueron sus asesinos. Le recubrieron 48 horas y el 12 de julio lo sacaron de su escondite. Con ello, ETA *"chantajeó al gobierno y a toda la sociedad, exigiendo para no cumplir su amenaza el acercamiento al País Vasco de todos los presos terroristas"*, si bien *"no claudicamos, nos rebelamos cívicamente unidos y firmes"*.

González Menorca indicó que *"no vamos a olvidar estos hechos, ni la maldad de los asesinos, ni la inocencia de esta víctima que llevamos en el corazón como símbolo de todas y cada una de las miles de las víctimas que han tenido que sufrir el zarpazo terrorista durante más de 50 años"*. *"No vamos a olvidar que toda la sociedad española vivió bajo el yugo de ETA, ni el gran sacrificio de los cuerpos y fuerzas de seguridad del Estado que en primera línea lucharon sin descanso contra esta lacra criminal"*, resaltó.

En este sentido abogó por *"una sociedad formada por ciudadanos conscientes, sensibles y comprometidos con una democracia de calidad que impida la victoria de los falsos relatos, la banalización y*



la legitimación del terrorismo, la indignidad de las humillaciones a las víctimas, referencia moral a nuestra convivencia". *"Es nuestro deber compartir la memoria de las víctimas y aprender de lo vivido y sufrido, transmitirla a los jóvenes que tienen derecho a conocer esta parte de la historia de su país"*, aseguró.

"Miguel Ángel se ha convertido en un héroe, a su pesar, en un símbolo de convivencia y unidad, que representa lo mejor que hemos sabido construir

socialmente como nación que lucha contra sus enemigos", añadió. A continuación, tomó la palabra el alcalde de Logroño, Conrado Escobar, que indicó que *"estamos aquí representando a las instituciones que nos corresponden, en la certeza de que la llamada de la Fundación Miguel Ángel Blanco es unánime porque el 'Espíritu de Ermua' sigue instalado en nuestras instituciones"*.

Por ello, *"tenemos que asumir entre todos la responsabilidad de mantenerlo permanentemente vivo como legado, memoria, dignidad, justicia, libertad, eso es lo que de alguna manera nos trae aquí y de una forma rotunda significaba y significa Miguel Ángel Blanco para todos los españoles"*.

Escobar manifestó que *"especialmente esa muerte a cuenta de unos desalmados terroristas nos sacude a los que nos dedicamos o nos hemos dedicado a la apasionante tarea de servir a nuestros vecinos desde un ayuntamiento, porque lo único que hizo Miguel Ángel Blanco fue servir, servir a la gente con independencia de las siglas políticas"*.

El alcalde de Logroño aseguró que *"esa muerte no fue el final, fue el principio de una etapa democrática más fuerte; ese secuestro y muerte por una banda terrorista, fue también el principio del final de la banda terrorista, y fue el principio de una legitimación unánime de todos los españoles en torno a la convivencia; en torno a lo que realmente merece la pena; en torno a desterrar definitivamente la violencia"*.

Para finalizar Escobar señaló que *"tenemos que evitar la desmemoria, evitar el olvido, así como el reto de la equidistancia, porque no éramos iguales; aquí había gente que mataba y gente que sufría las víctimas"*, mientras que *hay un tercer reto "el de la indiferencia; el pretender olvidar, el pretender pasar página a costa de olvidar ese pasado que está ahí"*, pero *"si hacemos eso, no estamos ganando el futuro"*.



11-Julio-2025

EL AYUNTAMIENTO DE ALICANTE RECUERDA A MIGUEL ÁNGEL BLANCO

El viernes 11 de julio el Ayuntamiento de Alicante rindió homenaje a Miguel Ángel Blanco en un acto que fue extensivo a todas las víctimas del terrorismo y que llevó por lema *'Somos memoria'*.

El homenaje se desarrolló en la rotonda dedicada a las víctimas del terrorismo y consistió en la lectura del manifiesto de la Fundación Miguel Ángel Blanco por parte del alcalde de la ciudad, Luis Barcala. También se colocaron rosas blancas a los pies del monumento y se guardó un minuto de silencio.

Entre los asistentes estuvieron representantes de los grupos municipales y el delegado en Alicante de la Asociación de Víctimas del Terrorismo en la Comunitat Valenciana, José Antonio Marco.

Por su parte, Luis Barcala destacó que *"Miguel Ángel Blanco representa a todas las víctimas de la banda terrorista ETA"* y señaló que *"este homenaje sigue siendo imprescindible porque nada ha cambiado con respecto a la solidaridad, el respeto y el apoyo a todas las víctimas y sus familiares, que sufrieron el dolor y el odio de esta banda durante sus años de plomo, en los que quiso imponer sus exigencias a través de la violencia"*.

El primer edil recalcó que este acto de *"recuerdo y reivindicación"* de la figura de Blanco *"es una cita obligatoria de todos los que*



creen en la democracia y la convivencia pacífica". *"Estamos radi*

calmente en contra del odio y de la violencia", señaló.

Barcala también dijo que *"hay principios y valores que se deben mantener por encima de cualquier interés personal o partidista"* y que *"este acto sirve como recordatorio necesario de que no se va a olvidar ni a dejar a las víctimas sin el apoyo, reconocimiento y el*

consuelo que reivindican con toda la razón". Asimismo, afirmó que este homenaje *"también sirve para recordar la lucha de los demócratas y de los que creen en la paz y la convivencia"*.

12-Julio-2025

EL PP DE GALICIA RECUERDA A MIGUEL ÁNGEL BLANCO

El PP de Galicia conmemoró el sábado 12 de julio el 28 aniversario del asesinato de Miguel Ángel Blanco e hizo un llamamiento a la sociedad para que nunca olvide su legado y su ejemplo de coraje democrático.

La secretaria general del PP de Galicia, Paula Prado, y, entre otros, el presidente provincial del PP de Ourense, Luis Menor, participaron en un acto en el cementerio de Faramontaos en A Merca. Allí, los populares gallegos recordaron la lucha de Miguel Ángel Blanco por *"mantener una España más democrática, unida, plural y libre"* e hicieron un llamamiento a la sociedad para que *"nunca se olvide"* ni su legado ni su *"ejemplo moral y de coraje democrático"*. *"El precio que pagaron Miguel Ángel Blanco y todas las víctimas de ETA por defender una España libre y unida es el mejor recordatorio del valor que tiene no renunciar a esta idea de seguir defendiéndola"*, señaló Prado.

Por su parte, Luis Menor se comprometió, como presidente provincial, a *"dignificar"* el espacio donde se encuentra Miguel Ángel Blanco y que *"nadie se olvide de esta tragedia"*. Menor recordó que el concejal de Ermua *"murió por la barbarie*



de aquellos que solo sabían hablar con las pistolas y no con las palabras" y exigió *"dignidad"* a aquellos que pactan con *"herederos de ETA"* sin que, *"en ningún momento, nadie de este país haya escuchado pronunciar la palabra perdón"*.

Finalmente, el alcalde de A Merca, Manuel Garrido, recordó a Miguel Ángel Blanco como *"un vecino significativo que sólo quería ser libre"*, al tiempo que se comprometió a *"seguir rindiendo homenaje cada año"*.

12-Julio-2025

SANTANDER RECUERDA A MIGUEL ÁNGEL BLANCO

Santander recordó el sábado, 12 de julio, a Miguel Ángel Blanco en el 28 aniversario de su secuestro y asesinato a manos de la banda terrorista ETA, con un acto simbólico celebrado en la Plaza del Ayuntamiento.

El homenaje estuvo presidido por la alcaldesa, Gema Igual, y la presidenta de Cantabria, María José Sáenz de Buruaga, que realizaron una ofrenda floral junto a la imagen del concejal del Partido Popular en Ermua. Igual fue la encargada de leer el manifiesto de la Fundación Miguel Ángel Blanco titulado *'Meditar sobre lo que pasó es deber de todos'*.

Destacó que los ciudadanos con edad suficiente siguen emocionándose con *"la zozobra, la esperanza frustrada, la indignación, la compasión ante la víctima y la repulsa al terrorismo que sintieron durante esos cuatro días que cambiaron la historia de la lucha contra el terrorismo sufrido en España"*.

"Recordamos las emociones y las acciones que millones de ciudadanos españoles vivieron aquellos días mientras intentábamos salvar una vida arrancada de la normalidad con la máxima crueldad y villanía", subrayó la regidora.

Según el manifiesto, el comportamiento ejemplar de los vecinos ante el secuestro de Miguel Ángel se transmitió a toda la sociedad española, que *"resistió"* durante tres días ocupando las calles *"y ¡por fin!, tras 777 víctimas mortales de ETA, respondiendo sin miedo, con claridad y firmeza contra la banda y sus cómplices"*.

"No vamos a olvidar los hechos, ni la maldad de los asesinos, ni la inocencia de esta víctima que llevamos en el corazón como símbolo de todas y cada una de las miles de víctimas que han tenido que sufrir el zarpazo terrorista durante más de 50 años: asesinados, heridos, amenazados, extorsionados, exiliados, los familiares y compañeros todas ellas".

Igual puso en valor la *"necesidad"* de compartir la *'Memoria'* de las víctimas, *"aprender de lo vivido y sufrido"* y transmitirla a los jóvenes que *"tienen derecho a conocer esta parte de la historia de su país"*. Durante la lectura del manifiesto hizo hincapié en el significado social y político de Miguel Ángel Blanco, en el que *"se concentran los principios de la civilización y del Estado de derecho, de la decencia moral"*.

"Miguel Ángel Blanco se ha convertido en un héroe, a su pesar, en un símbolo de convivencia y unidad que representa lo mejor que



hemos sabido construir socialmente como nación. El suelo ético sobre el que debemos construir nuestras libertades. ETA ya no mata, pero su legado permanece", remarcó.

Para la alcaldesa, respetar el espíritu de Ermua es respetar a Miguel Ángel Blanco y a todas las víctimas del terrorismo.

"Gracias a los miles de ciudadanos y decenas de municipios que están conmemorando estos días. Estamos convencidos de que la fuerza de su 'Memoria' nos ayuda a seguir luchando contra el olvido y la impunidad", concluyó.

Por su parte, la presidenta de Cantabria se adhirió a estas reivindicaciones y reafirmó el compromiso de su Gobierno con las víctimas del terrorismo en España y en Cantabria.

Señaló que el Gobierno pretende introducir cambios en la norma autonómica para incluir supuestos de restitución y reparación no contemplados inicialmente.

También para el próximo curso escolar, contempla llevar a las aulas un programa de testimonios de víctimas para transmitir a los más jóvenes la realidad del terrorismo.

Al homenaje a Miguel Ángel Blanco también asistieron la consejera de Presidencia, Isabel Urrutia; la presidenta del Parlamento, María José González Revuelta, y la presidenta y el vicepresidente de la Asociación Cántabra de Víctimas del Terrorismo (Ascanvite), Silvia Gómez y Víctor González Huergo, respectivamente, entre otros representantes institucionales y autoridades civiles y militares.

EL PSOE ABANDONA EL ACTO EN RECUERDO A MIGUEL ÁNGEL BLANCO EN SANTANDER Y CONDENA "LOS INSULTOS Y MENTIRAS" DEL MANIFIESTO

La portavoz del PSOE de Cantabria, Ainoa Quiñones, condenó *"las mentiras e insultos"* al Gobierno de Pedro Sánchez que, señaló, contenía el manifiesto de la Fundación Miguel Ángel Blanco en el acto de homenaje celebrado el sábado 12 de julio en Santander a este concejal de Ermua asesinado hace 28 años por la banda terrorista ETA, y que leyó la alcaldesa, Gema Igual.

También lamentó que la concejala socialista en la capital cántabra, Rosa Pereda, *"se haya tenido que ausentar"* del acto *"ante un manifiesto que no representa a las víctimas del terrorismo de ETA, sino que politiza el terrorismo, que acabó hace 14 años en este país gracias al esfuerzo del PSOE en el Gobierno"*. Así lo manifestó en un comunicado la portavoz en el que afirmó que su formación seguirá *"recordando a Miguel Ángel Blanco y a todas las víctimas del terrorismo porque no son patrimonio de la derecha, son víctimas del terrorismo a las que no podemos olvidar y que merecen un respeto que ni la Fundación Miguel Ángel*

Blanco ni el PP han tenido al acusamos de pactar con testaferros de ETA", reprochó.

En este sentido, señaló que fue con el Gobierno de José Luis Rodríguez Zapatero en España y Patxi López en el País Vasco, con la contribución del cántabro Alfredo Pérez Rubalcaba, *"cuando nuestro país logró vencer al terrorismo de ETA y recuperar la paz"*. *"No hemos pactado jamás con ningún testaferro de ETA por muchas veces que la derecha de este país se empeñe en repetirlo"*, sentenció Ainoa Quiñones, que defendió que *"si en este país hay un partido que ha luchado contra el terrorismo ha sido el PSOE"*.

Asimismo criticó que *"se instrumentalicen los homenajes a las víctimas del terrorismo"*, como el acto celebrado en la Plaza del Ayuntamiento -al que asistió la presidenta de Cantabria, María José Sáenz de Buruaga- en memoria de Miguel Ángel Blanco *"para atacar al Gobierno de Pedro Sánchez y al PSOE"*.

"Lecciones a los socialistas de lucha contra el terrorismo y en defensa de la paz y la democracia no vamos a tolerar jamás y menos del PP", aseveró Quiñones quien incidió en que el concejal fue asesinado por ETA, *"su sinrazón y la barbarie conmocionó a todo nuestro país, que se unió y alzó la voz ante su asesinato"*. *"Ese espíritu que nació en Ermua no tiene nada que ver con los*



insultos y mentiras de la derecha", apostilló.

Finalmente, afeó al PP que *"tenga comportamientos tan incívicos en Cantabria cuando sabe perfectamente que si algo logró vencer al terrorismo fue la unión de los demócratas y el trabajo incansable de las fuerzas y cuerpos de Seguridad del Estado"*, señaló.

14-Julio-2025

LA GUARDIA CIVIL RINDE HOMENAJE EN MDRID A SUS AGENTES ASESINADOS POR ETA Y LOS GRAPO

Con motivo del *'Día de la memoria y recuerdo a las víctimas del terrorismo en la Guardia Civil'*, el lunes 14 de julio Madrid a los 243 guardias civiles asesinados por el terrorismo, con especial recuerdo a las 12 víctimas del atentado de ETA que tuvo lugar en la Plaza de la República Dominicana.

El lunes 14 de julio, la Guardia Civil rindió homenaje en Madrid a los 243 agentes asesinados por el terrorismo, los 17 familiares fallecidos en atentados contra casas cuartel y a más de 500 efectivos heridos por la violencia de ETA y el grupo GRAPO. El acto se celebró en la Plaza de la República Dominicana, lugar donde hace 39 años, en 1986, ETA perpetró el atentado más mortífero contra el cuerpo, asesinando a 12 jóvenes guardias civiles.

En el acto, presidido por la secretaria de Estado de Seguridad, Aina Calvo, y la directora general de la Guardia Civil, Mercedes González, se recordó con solemnidad el trágico suceso y la memoria de las víctimas. Calvo destacó que este homenaje representa un ejercicio de memoria, justicia y dignidad. También estuvieron presentes la alcaldesa en funciones y delegada de Seguridad y Emergencias, Inma Sanz.

Los guardias civiles se dirigían en un convoy compuesto por un autobús, un microbús y un todoterreno al Parque Automovilístico de la Guardia Civil, situado a apenas 700 metros de la plaza de la República Dominicana, en la calle Príncipe de Vergara. En él viajaban más de 70 agentes que se dirigían al campo de aprendizaje y maniobras de tráfico.

"Pero el 14 de julio de 1986 esa caravana no llegó a su destino. El 'comando Madrid' de la banda terrorista ETA había colocado en la Plaza de la República Dominicana una furgoneta bomba cargada con 35 kilos de goma 2, que accionó a distancia haciéndola esta-



llar al paso de los vehículos a las 7.45 horas. Doce guardias civiles fueron asesinados, 43 resultaron heridos y 17 personas, hombres y mujeres que en ese momento transitaban por la plaza, bien dentro de sus coches, caminando o esperando en la parada del autobús, resultaron heridos o heridas de diferente consideración", describió González. No olvidó la juventud de los agentes fallecidos: el mayor tenía 24 años y el más joven solo 19. *"Muchos de ellos habían ingresado en el Cuerpo hacía tan solo tres meses"*, rememoró la directora de la Guardia Civil junto a algunos de los familiares de los asesinados y heridos.

Fue el atentado *"que más vidas de la Guardia Civil arrebató"* y por eso el Ministerio del Interior estableció oficialmente esta fecha en 2023 (14 de julio), como el «Día de la Memoria y Recuerdo a las Víctimas del Terrorismo en la Guardia Civil», para mantener viva la historia de quienes pagaron con su vida por la seguridad de todos. La escultura de bronce que preside la plaza, colocada en 2008, es

ahora símbolo permanente del compromiso con la memoria.

González también tuvo palabras de cariño para los 243 agentes asesinados, los más de 500 heridos y los 17 familiares fallecidos en atentados contra instalaciones de la Guardia Civil. "Ellos y ellas son el claro y duro ejemplo del protagonismo incuestionable que tuvo la Guardia Civil en la lucha y en la derrota de los GRAPO y de ETA. De hecho, la primera víctima mortal del largo historial sangriento de esta banda terrorista fue el guardia civil José Antonio Pardines en 1968 y sus dos últimas víctimas mortales en España fueron los guardias civiles Carlos Sáenz de Tejada y Diego Salva". Mercedes González defendió que la Guardia Civil siempre ha sido "el muro infranqueable de profesionalidad, valor y rigor en el que habrían de golpearse los terroristas una y



otra vez hasta su derrota final". "Por ellos no olvidamos ni olvidaremos nunca a aquellos y aquellas que prestaron a España el mayor servicio una convivencia en paz haciendo del honor no sólo su principal divisa sino también un símbolo de lucha y sacrificio contra el peor de los males, el del crimen cobarde e indiscriminado", concluyó. La alcaldesa en funciones, Inma Sanz, por su parte, acompañó a estos profesionales en nombre del pueblo de Madrid en el que es un homenaje a todas las víctimas del terrorismo. "Hemos querido trasladarles todo el cariño, el calor, el apoyo del pueblo de Madrid, la cercanía y la deuda de gratitud que tendremos para siempre con ellos, con el Cuerpo más golpeado por parte de los asesinos de ETA, con más de 200 guardias civiles asesinados a lo largo de estos años", señaló Sanz.

INTERIOR DESTACA EL "ENORME SACRIFICIO DE LA GUARDIA CIVIL" EN EL HOMENAJE A LOS 12 AGENTES ASESINADOS POR ETA EN MADRID

La secretaria de Estado de Seguridad, Aina Calvo, destacó el lunes 14 de julio el "enorme sacrificio" de los 12 guardias civiles asesinados por ETA en 1986 en la Plaza de la República Dominicana de Madrid, con motivo del 'Día de la memoria y recuerdo a las víctimas del terrorismo en la Guardia Civil'.

Durante el homenaje desarrollado en la Plaza de la República Dominicana de Madrid, Calvo subrayó "el enorme sacrificio de la Guardia Civil en la lucha contra la amenaza terrorista" y recordó en su discurso a "los 243 hombres y mujeres guardias civiles que dieron su vida en la defensa de la justicia, la libertad y la dignidad" en la lucha contra el terrorismo. Aina Calvo también estaba acompañada por la directora de la Guardia Civil, Mercedes González, y el delegado del Gobierno en al Comunidad de Madrid, Francisco Martín, así como la alcaldesa en funciones de Madrid y delegada de Seguridad y Emergencias, Inma Sanz. Por su parte, Mercedes González recordó la juventud de aquellos guardias civiles asesinados por la banda terrorista (entre 19 y 24 años de edad) y los puso



de ejemplo del "protagonismo incuestionable de la Guardia Civil en la lucha y la derrota de los Grapo y de ETA". El evento conmemoró la fecha del 14 de julio de 1986, día en que la banda terrorista ETA explosionó un coche bomba contra un transporte colectivo de la Guardia Civil acabando con la vida de 12 agentes y donde otras 40 personas resultaron heridas.

14-Julio-2025

LA ERTZAINZA HOMENAJEA A MIKEL URIBE AURKIA, CON MOTIVO DE SU 24 ANIVERSARIO

El lunes 14 de julio la Ertzaintza realizó un emotivo homenaje al ertzaina Mikel Uribe Aurkia cuando se cumplen 24 años de su asesinato a manos de ETA. La ofrenda floral se llevó a cabo a las doce del mediodía en el exterior de la Ertzain-etxea de Beasain.

Mikel Uribe tenía 44 años y ocupaba el puesto de Jefe de Inspección de la Ertzaintza en Gipuzkoa cuando fue asesinado por ETA el 14 de julio del año 2001 en su localidad natal de Leaburu. El subcomisario fue tiroteado por un comando



terrorista cuando aparcaba su vehículo con la intención de dirigirse a una sociedad gastronómica a cenar con unos amigos. El ertzaina falleció en el hospital donde había sido trasladado. La Directora de la Ertzaintza, Victoria Landa, El Jefe de la Ertzaintza, Josu Bujanda, el Jefe Territorial de Gipuzkoa, Jabier Zabaleta, junto con la Jefatura y agentes de la Ertzain-etxea de Oria han participado en el acto en su recuerdo que se ha desarrollado hoy, lunes, a las 12:00 horas en el exterior de la Ertzain-etxea de Beasain, junto a la escultura que recuerda a los ertzainas fallecidos en atentados terroristas. En dicho lugar se realizó una ofrenda floral y se guardó un minuto de silencio en presencia de personas allegadas con quienes la Ertzaintza compartió este acto de recuerdo.

15-Julio-2025

MÁLAGA RINDE HOMENAJE A JOSÉ MARÍA MARTÍN CARPENA EN EL 25 ANIVERSARIO DE SU ASESINATO

El martes 15 de julio la ciudad de Málaga rindió homenaje en un acto institucional al concejal del PP José María Martín Carpena con motivo del 25 aniversario de su asesinato en la ciudad por parte de la banda terrorista ETA.

El alcalde, Francisco de la Torre, presidió el acto al que acudieron familiares del concejal, autoridades como el presidente de la Diputación de Málaga, Francisco Salado; el subdelegado del Gobierno en Málaga, Javier Salas; y la delegada del Gobierno de la Junta de Andalucía en Málaga, Patricia Navarro. También intervino en el acto, en un mensaje grabado, el presidente de la Junta, Juanma Moreno.

De la Torre reivindicó la memoria del concejal: "La ciudad de Málaga tuvo una convulsión auténtica en aquel día 15 de julio



del año 2000", recordó, y destacó la importancia de mantener viva la memoria de las víctimas del terrorismo y el compromiso

so con los valores democráticos. *"Juntos ganamos, la fortaleza del estado democrático se impuso"*, manifestó en referencia a la derrota de ETA.

El regidor recordó que aún quedan *"casi 379 asesinatos por saber su autoría"* y defendió que un estado democrático debe *"avanzar en esa dirección"*. Insistió en que la historia de España está *"marcada por la batalla ganada contra ETA"*, una organización que *"dejó muchos muertos en el camino"* y que intentó *"frenar el cambio democrático"*. *"Trataba de sacudir los cimientos de la España de entonces"*, explicó y dijo que la mejor respuesta contra los terroristas es *"fortalecer la democracia, la Constitución y los mecanismos de consenso y diálogo"*. *"No es el camino crear muros, sino tender puentes para fortalecer la convivencia"*, manifestó.

El alcalde de Málaga reivindicó la importancia de que las nuevas generaciones conozcan *"la historia de la transición democrática y los obstáculos"* que se encontraron, siendo ETA *"quizás el más grande"* de ellos. *"Quería provocar involución y golpes para frenar la democracia"*.

Por su parte, el subdelegado del Gobierno en Málaga, Javier Salas, recordó que hace 25 años, con el asesinato de Martín Carpena, *"ETA intentó hacer un paso más en su ataque a la democracia y atacó el alma de la ciudad de Málaga"*.

Señaló que *"durante 40 años una banda terrorista asesinaba para imponer sus ideas totalitarias frente a toda la sociedad"*, y que el terrorismo atacaba no solo a políticos, sino también a periodistas, militares, jueces, empresarios y sindicalistas.

Asimismo insistió en que *"fue toda la sociedad en su conjunto la que unida le plantó cara al terrorismo"* y se pudo vencer finalmente en 2011, aunque advirtió que *"la democracia tiene hoy otros retos distintos y diversos, como los bulos, la desinformación, la destrucción del adversario político, el odio al diferente y el odio canalizado a través de las redes sociales"*, que considera *"no tan sangrientos como aquella época, pero no por ello menos peligrosos para la convivencia pacífica"*.

Javier Salas reivindicó la figura del concejal del PP José María Martín Carpena como *"el puesto político más cercano a la ciudadanía"* y llamó a *"tener referentes de democracia"*, recordando que *"todos tenemos el deber moral de seguir día a día defendiendo la democracia como él lo hizo en su momento"*.

Por su parte, el presidente de la Diputación de Málaga, Francisco Salado, destacó la importancia de recordar a las víctimas de



ETA, señalando que *"tenemos la obligación moral de seguir recordando a las víctimas de ETA"*.

También recordó el momento del asesinato, cuando la mayoría de los malagueños estaban celebrando la fiesta de la Virgen del Carmen. *"Nos quedamos todos paralizados, no creíamos que eso podía ocurrir en la provincia de Málaga y más atacando a un hombre bueno entregado a su municipio"*, explicó.

Insistió en la necesidad de explicar a las nuevas generaciones lo sucedido, afirmando que *"tenemos que en nuestro sistema educativo explicar el terrorismo, lo que se sufrió por parte de la sociedad española en la sinrazón de las vidas perdidas"*.

En un mensaje grabado, el presidente de la Junta, Juanma Moreno, reivindicó el legado de Martín Carpena como ejemplo de unidad democrática. *"Parece mentira que ya hayan pasado 25 años, pero todo este tiempo hemos mantenido vivo su recuerdo"*, manifestó.

Moreno destacó la figura de Carpena como *"una persona comprometida, amable y generosa"* cuyo *"vil asesinato"* no debe ser olvidado nunca. *"Lo que ha supuesto para nuestra historia como sociedad es fundamental"*, subrayó el presidente andaluz y destacó *"la dignidad y la memoria de un hombre bueno"* que ha mantenido unida a la sociedad democrática durante estas dos décadas y media. *"Debemos recordarlo y estar siempre agradecidos de que hoy estemos aquí juntos"*, añadió.

Moreno finalizó su mensaje grabado con una reivindicación clara: *"Por él, por su recuerdo, por lo que siempre defendió, reclamo una vez más memoria, justicia y dignidad"*.



14-Julio-2025

LEITZA RINDE HOMENAJE A JOSÉ JAVIER MÚGICA CON MOTIVO DE SU 24 ANIVERSARIO

Familiares, amigos y vecinos de la localidad asistieron a un responso y a la colocación de unas flores en el lugar en el que ETA asesinó hace 24 años al edil de UPN.

Un prolongado aplauso cerró el lunes, 14 de julio, el sencillo y emotivo homenaje al concejal de UPN de Leitza José Javier Múgica, asesinado por ETA en 2001 con una bomba colocada en su furgoneta. Múgica tenía 59 años, estaba casado y era padre de tres hijos.

El acto de recuerdo se convocó, como cada año, en el lugar donde tuvo lugar el atentado, el número 30 de la calle Amazabal de la localidad y consistió en un responso por el eterno descanso de José Javier, realizado por el párroco, Iñazio Azcoaga, y una ofrenda floral.

El homenaje fue cerrado por Silvestre Zubitur, edil de UPN en la localidad, quien destacó durante su intervención, que se han cumplido ya 24 *"largos y cortos años"*, por el tiempo transcurrido pero a la vez por lo rápido que ha pasado. Lo *"más duro"* es lo que queda para la familia, lamentó, y al mismo tiempo agradeció a todos los que un año más han vuelto a reunirse un 14 de julio en Leitza.

A continuación, se celebró una misa en la parroquia de San Miguel.

En el acto estuvieron presentes la viuda de Múgica, Reyes Zubeldia, y sus hijos Francisco Javier, Daniel y Raquel, además de algunos nietos.

También acudió una nutrida representación de Unión del Pueblo Navarro, como su presidenta Cristina Ibarrola, el alcalde de Tudela Alejandro Toquero, el expresidente Miguel Sanz o el diputado Alberto Catalán. Asimismo asistieron representantes del Partido Popular como su secretaria general Amelia Salanueva, la parlamentaria Irene Royo o el exconsejero José Ignacio Palacios. Estuvo también Pello Urquiola, amigo de Múgica; José Ignacio Ulayar, hijo de Jesús Ulayar, asesinado por ETA en 1979 en Etxarri Aranatz; representantes de la Guardia Civil y miembros de Sociedad Civil Navarra como Pilar Aramburo.

En el lugar donde fue asesinado José Javier hay una placa en su memoria en la que se reproduce su perfil y una leyenda que dice: *"Le quitaron la vida por defender sus ideas. Libertad, Justicia y Paz"*.



Llevaba solo dos años como concejal y había sufrido ataques previos

José Javier Múgica, concejal de UPN en Leitza, se ganaba la vida como conductor de autobuses y con un comercio de fotografía que tenía en la localidad. El sábado 14 de julio de 2001 se había citado con una pareja en su estudio, ya que les iba a hacer el reportaje fotográfico de la boda. Sufrió el atentado al salir de casa esa mañana y poner en marcha su furgoneta.

Casado con Reyes Zubeldia desde 1969, era padre de tres hijos, Francisco Javier, que entonces tenía 28 años, Daniel, que contaba con 27 y Raquel, de 21.

Era habitual verle por el pueblo con la cámara fotográfica al cuello. Le apasionaba cantar y era miembro de la coral Jeiki de Leitza.

La política formaba parte de su vida desde hacía tan solo dos años. En ese tiempo vivió de cerca el acoso de los violentos. Era concejal de UPN en Leitza desde el 13 de junio de 1999 y pronto supo que podía ser objetivo de los terroristas.

Apenas un año antes del atentado que acabó con su vida, en plenas fiestas de su localidad, el 13 de agosto de 2000 un grupo de encapuchados quemó su furgoneta de trabajo. Para entonces ya había soportado también pintadas que hacían referencia al partido al que representaba, tanto en su vivienda como en su comercio de fotografía. Él siempre manifestó su intención de seguir en el cargo.



MEMORIA, DIGNIDAD Y JUSTICIA



A.D.D.H.
Asociación para la Defensa de la
Dignidad Humana
Giza Duintasunaren Aldeko Elkartea



EUSKO JAURLARITZA
GOBIERNO VASCO

JUSTIZIA ETA GIZA
ESKUBIDEEN SAILA